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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Опубликовано распоряжение о создании Совета по 

местному самоуправлению при Председателе Государст-

венной Думы 

Совет по местному самоуправлению при Председателе 

Государственной Думы Федерального Собрания Россий-

ской Федерации является совещательным и экспертным 

органом при Председателе Государственной Думы Феде-

рального Собрания Российской Федерации, обеспечи-

вающим анализ и оценку состояния правового регулиро-

вания и практики применения законодательства Россий-

ской Федерации о местном самоуправлении. Целью дея-

тельности Совета является подготовка предложений по 

совершенствованию законодательства Российской Феде-

рации о местном самоуправлении. Основными задачами 

Совета являются: анализ и обобщение опыта работы 

субъектов Российской Федерации и муниципальных обра-

зований по развитию местного самоуправления; подго-

товка предложений по правовому регулированию вопро-

сов организации местного самоуправления; обсуждение 

подготавливаемых к внесению в Государственную Думу и 

находящихся на рассмотрении Государственной Думы 

законопроектов, направленных на регулирование право-

отношений в области местного самоуправления. Стоит 

отметить что в Состав Совета вошли несколько предста-

вителей Ассоциации сибирских и дальневосточных горо-

дов: президент АСДГ, мэр Новосибирска Владимир Горо-

децкий; вице-президент АСДГ, мэр Томска Николай Ни-

колайчук, вице-президент АСДГ, мэр Хабаровска Алек-

сандр Соколов, член Совета АСДГ, мэр Южно-

Сахалинска Андрей Лобкин, глава Уссурийска Сергей 

Рудица. 

— Сергей Нарышкин: реформа местного самоуправления 

— один из наиболее сложных проектов последнего деся-

тилетия 

Самая острая проблема муниципальных образований Рос-

сии — недостаток финансирования. К такому выводу 

пришли участники состоявшегося заседания Совета по 

местному самоуправлению при Председателе Госдумы. 

Совет собрался в новом составе — в него вошли руково-

дители нескольких субъектов Федерации, представители 

экспертного сообщества. По словам спикера Госдумы 

С.Нарышкина, это позволит повысить качество работы и 

более предметно обсуждать такие вопросы, как, напри-

мер, межбюджетные отношения и взаимоотношения ре-

гиональной и муниципальной власти. Совет будет рабо-

тать над законодательными инициативами в области ме-

стного самоуправления, анализировать правопримени-

тельную практику, разрабатывать предложения по укреп-

лению муниципальной власти и повышению финансовой 

самостоятельности муниципалитетов. «Реформа местного 

самоуправления является одним из наиболее принципи-

альных и сложных общероссийских проектов за послед-

нее десятилетие, - сказал С.Нарышкин. - На муниципаль-

ную власть возложены ответственные хозяйственные 

функции, и проблема заключается в недостатке финансо-

вого обеспечения исполнения полномочий». По данным 

Министерства регионального развития, за последние пять 

лет доходы муниципальных образований выросли в два 

раза, но зависимость от федеральных дотаций и субвен-

ций не снизилась. В Послании Федеральному Собранию 

Президент Владимир Путин обозначил несколько направ-

лений работы в области обеспечения финансовой незави-

симости муниципалитетов. Это передача на местный уро-

вень налоговых поступлений от малого бизнеса, рабо-

тающего в условиях специальных налоговых режимов, 

пополнение местных бюджетов за счѐт отмены ряда фе-

деральных налоговых льгот. «Большой резерв — это бо-

лее эффективное использование и повышение сборов на-

лога на недвижимость, - подчеркнул С.Нарышкин. - Он 

должен играть главную роль в экономической политике 

регионов». Участники заседания озвучили свои предло-

жения по совершенствованию законодательства, попол-

нению региональных и местных бюджетов, координации 

полномочий на региональном и местном уровне и их фи-

нансовому обеспечению. Закону о местном самоуправле-

нии в этом году исполняется 10 лет, и ещѐ около 400 за-

конодательных актов регулируют эту сферу. Важно при-

вести в соответствие федеральные и местные правовые 

акты, и отслеживать их исполнение. В ходе встречи про-

звучали мнения, что России нужна Концепция развития 

местного самоуправления, которая должна пройти широ-

кое общественное обсуждение. 

— Виктор Кидяев: экономика МСУ станет приоритетом 

муниципального развития 

Первый заместитель председателя Совета по местному 

самоуправлению, глава думского комитета по федератив-

ному устройству и вопросам МСУ В.Кидяев заявил, что 

формирование экономической основы местного само-

управления должно стать одной из приоритетных задач в 

сфере муниципального развития. Такое мнение он выска-

зал в ходе заседания Совета по местному самоуправлению 

при председателе Госдумы в пятницу, 8 февраля, участ-

ники которого обсудили вопросы формирования эконо-

мической основы местного самоуправления: существую-

щие возможности и необходимые изменения законода-

тельства. В мероприятии приняли участие представители 

обеих палат российского парламента, чиновники Адми-

нистрации президента РФ и правительства России, члены 

Общественной Палаты РФ, представители федеральных 

министерств, муниципальных и региональных органов 

власти, ученые и специалисты в области местного само-

управления и регионального развития. Вел заседание спи-

кер Госдумы Сергей Нарышкин. Как отметил В.Кидяев, 

правительство РФ с опорой на рекомендации, разрабо-

танные профильным комитетом Госдумы, проводит ре-

форму бюджетного и налогового законодательства в це-

лях улучшения финансового обеспечения муниципальных 

образований. «В прошлом году были переданы на муни-

ципальный уровень новые доходные источники: налог в 

виде стоимости патента от упрощѐнной системы налого-

обложения, повышенные отчисления от сельскохозяйст-

венного налога, штрафы за нарушение правовых актов 

оганов МСУ, акцизы от ГСМ, дополнительные объекты 

обложения земельным налогом, отчисления от аренды и 

продажи земель, государственная собственность на кото-

рые не разграничена, - перечислил глава думского коми-

тета. - В период до 2016 года это даст местному само-

управлению дополнительные 67 млрд руб.». В.Кидяев 

собщил, что в настоящее время готовятся поправки в за-

конодательство, «согласно которым в местные бюджеты 

будут перечисляться доходы от налога, взимаемого в свя-

зи с применением упрощенной системы налогообложе-
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ния, от налога с личного легкового транспорта физиче-

ских лиц, а также дополнительные объекты обложения 

местными, земельным и имущественным, налогами». 

«Прогнозируется, что в результате этих нововведений 

муниципальная казна пополнится еще на 190 млрд руб.», - 

сказал В.Кидяев. «Кроме того, мы выступаем за передачу 

на местный уровень налогов, уплачиваемых предпри-

ятиями малого и среднего бизнеса. Также надо довести до 

логического завершения преобразование земельного и 

имущественного налогов в единый налог на недвижи-

мость. Это позволит в определенной мере поднять доход-

ную базу муниципалитетов», - считает депутат. «Но мы 

понимаем, что экономическое развитие территорий – во-

прос не одного дня и не одного, так сказать, «пакета» мер 

(налогового), - признал председатель профильного коми-

тета. - Налоговые перераспределения в пользу муниципа-

литетов позволят органам местного самоуправления эф-

фективно исполнять свои первоочередные полномочия, 

оказывать гражданам муниципальные услуги на высоком 

уровне. Но для долгосрочного устойчивого развития, для 

повышения экономического потенциала муниципалитетов 

требуются проработать дополнительные меры», - под-

черкнул он. Кидяев выразил удовлетворение по факту 

того, что Совет по местному самоуправлению при пред-

седателе Госдумы возобновил свою работу. «Мы возлага-

ем на это сотрудничество большие надежды», - подыто-

жил он. 

— Президент АСДГ Владимир Городецкий: необходимо 

разработать Концепцию по развитию местного само-

управления 

Развитие местного самоуправления, превращение его в 

самостоятельный и, что является самым главным, в со-

стоятельный уровень управления такой огромной терри-

торией, является необходимым условием развития стра-

ны, и об этом регулярно говорится на самом высоком 

уровне. Предваряя собственно вопросы формирования 

экономических основ местного самоуправления, необхо-

димо сказать о двух принципиальных вещах. Во-первых, 

консолидированное мнение Ассоциации Сибирских и 

дальневосточных городов, в состав которой входят муни-

ципальные образования трех Федеральных округов, за-

ключается в том, что сегодня необходимо разработать и 

принять Концепцию развития местного самоуправления в 

Российской Федерации, в которой определить роль мест-

ного самоуправления в развитии государства и общества 

на современном этапе, взаимоувязанное решение вопро-

сов объемов полномочий органов местного самоуправле-

ния, его финансовой базы, земельно-имущественных от-

ношений, кадрового обеспечения, степени автономии и 

основ взаимоотношений органов местного самоуправле-

ния с органами государственной власти. До утверждения 

проекта Концепции организовать его широкое экспертное 

и общественное обсуждение. Во-вторых, необходимо ут-

верждение концепции регионального развития Россий-

ской Федерации. Проект данной концепции обсуждался, 

но дальнейшего развития эта тема не получила. Утвер-

ждение данных документов, а также стратегий развития 

регионов создаст необходимую основу для принятия ре-

шений на местном уровне о приоритетных направлениях 

развития, разработки планов и программ планов и про-

грамм комплексного социально-экономического развития 

муниципальных образований. Принятие и организацию 

выполнения этих планов и программ необходимо перене-

сти из перечня полномочий, закрепленных в 131-ом Фе-

деральном законе, в перечень вопросов местного значе-

ния. Одновременно мы считает необходимым концепту-

ально изменить систему разграничения предметов веде-

ния и полномочий между органами местного самоуправ-

ления и органами государственной власти, разделив во-

просы, решаемые органами местного самоуправления, на 

четыре группы: Первая - это собственно вопросы местно-

го значения, которые могут решаться органами местного 

самоуправления самостоятельно, под свою ответствен-

ность, без вмешательства государственных органов, в со-

ответствии с муниципальными минимальными социаль-

ными стандартами и нормативами и за счет средств мест-

ных бюджетов (перечень вопросов местного значения, 

удовлетворяющих этим требованиям, будет короче суще-

ствующего). Вторая - это вопросы государственного зна-

чения, которые, могут более эффективно решаться орга-

нами местного самоуправления городских округов и му-

ниципальных районов на основании государственных 

социальных стандартов и нормативов и за счет государст-

венных средств (возможно различное сочетание дополни-

тельных налоговых отчислений и субвенций). Это должен 

быть закрытый перечень, обозначенный в 131-ом Феде-

ральном законе. Третья - это иные государственные пол-

номочия, каждое из которых может быть возложено орга-

нами государственной власти субъектов Российской Фе-

дерации на органы местного самоуправления только с 

согласия последних и за счет субвенций. И четвертая - 

добровольные полномочия, которые органы местного са-

моуправления могут принимать на себя самостоятельно 

при наличии средств. Две последние группы вопросов 

должны быть открытыми. Эти изменения позволят перей-

ти от унификации полномочий органов местного само-

управления, которая была предусмотрена 131-ым законом 

и на первом этапе являлась необходимой, к дифференци-

рованному подходу, учитывающему региональную спе-

цифику, имеющиеся проблемы и ресурсы муниципальных 

образований. Приведу два примера, для чего это нужно. В 

Сибири и на Дальнем востоке поселения часто находятся 

на больших расстояниях друг от друга и от регионального 

центра, существуя фактически в автономном режиме. И 

перечень их полномочий просто не может соответство-

вать полномочиям муниципальных образований в густо-

населенной части страны. Крупные города и центры 

субъектов Федерации обладают необходимыми организа-

ционными и кадровыми ресурсами для эффективного ре-

шения широкого круга вопросов, поэтому мы считаем 

необходимым наделить их рядом дополнительных полно-

мочий, в первую очередь, в сфере осуществления госу-

дарственной промышленной политики, решения вопросов 

научно-технического и инновационного развития на тер-

риториях. Эти полномочия большей частью организаци-

онные, и сейчас мы в той или иной степени вынуждены 

решать эти вопросы, хотя законодательно они за нами не 

закреплены. Возможно, для крупных городов и регио-

нальных столиц, в которых проживает значительная часть 

населения страны и сосредоточен основной экономиче-

ский потенциал, необходим отдельный федеральный за-

кон. Дифференцированный подход к перечню полномо-

чий муниципальных образований и включение формиро-

вания экономической политики в число вопросов местно-

го значения является первым необходимым условием 

формирования экономической основы местного само-

управления. Вторым условием является наличие доста-

точной собственной доходной базы. Это необходимо что-

бы определение приоритетных направлений развития, 

направлений инвестиций в социальную и инженерную 
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инфраструктуру не осталось только на бумаге. К сожале-

нию, сейчас финансовая необеспеченность является глав-

ной проблемой муниципальных образований. В большин-

стве регионов муниципальные образования, в том числе 

крупные города, имеют дефицитные бюджеты и получают 

от субъектов РФ дотации. Даже там, где доходы покры-

вают текущие расходы, муниципалитеты не имеют ресур-

сов для развития территории. Как правило, финансирова-

ние проектов, ориентированных на перспективу, ведется 

либо за счет недофинансирования текущих расходов (на-

пример, капитального ремонта), либо за счет поддержки 

из федерального бюджета. Так, благодаря федеральному 

центру были реализованы такие масштабные проекты, как 

ремонт дорог, благоустройство дворов, модернизация 

здравоохранения, что позволило снять остроту многих 

проблем. Поэтому мы считаем важным результатом про-

дление срока действия 185-го Федерального закона «О 

Фонде содействия реформированию жилищно-

коммунального хозяйства», в рамках работы которого 

финансируются проекты по капитальному ремонту жилья 

и сносу ветхого и аварийного жилого фонда. Более того, 

целесообразно по аналогии с Фондом содействия рефор-

мированию ЖКХ создать Фонд развития муниципальных 

образований, который мог бы выделять муниципалитетам 

на условиях софинансирования средства для реализации 

крупных и значимых проектов на конкурсной основе, по-

сле рассмотрения соответствующих заявок. Это позволи-

ло бы более гибко реагировать на ситуацию, оказывая 

помощь муниципальным образованиям не только в рам-

ках приоритетных направлений, определенных федераль-

ным центром, но и учитывая специфику отдельных ре-

гионов. В последнее время произошли изменения в во-

просах расширения доходной базы муниципалитетов. С 

этого года сокращены изъятия по земельному налогу в 

части участков, предусмотренных для обеспечения обо-

роны, безопасности и целей таможенной службы, что по-

высит бюджеты поселений и городских округов на 3 мил-

лиарда рублей. В масштабах страны это небольшая сум-

ма, но, как следует из заявлений правительства, практику 

по отмене норм действующих нормативных актов об ос-

вобождении от уплаты земельного налога, поступающего 

в местные бюджеты, в части земельных участков, занятых 

крупными объектами федерального значения, будет про-

должена. Объем дополнительных поступлений в местные 

бюджеты по уже принятым решениям ежегодно, начиная 

с 2014 года, составит более 67 миллиардов рублей. Также 

необходимо принять законодательные меры по ускоре-

нию инвентаризации, рыночной оценке и постановке на 

налоговый учет недвижимого имущества физических лиц, 

включая самовольно занятые земельные участки и объек-

ты, длительное время фиктивно числящиеся в незавер-

шенном строительстве. Полностью в бюджеты муници-

пальных районов и городских округов будут зачисляться 

доходы от новой патентной системы налогообложения, 

однако это тоже незначительные суммы, так как эти до-

ходы сопровождаются снижением поступлений по еди-

ному налогу на вмененный доход. Были увеличены нор-

мативы зачислений от единого сельхозналога в бюджеты 

поселений и муниципальных районов с 35 до 50%, а го-

родских округов - с 70 до 100%. Важным для нас вопро-

сом является кардинальное изменение схемы покрытия 

дефицитов местных бюджетов. Владимир Владимирович 

Путин сказал (Псков, май 2011 г.), что «главным источни-

ком доходов муниципалитетов должны быть фискальные 

поступления». Мы считаем, что в качестве приоритетного 

способа покрытия дефицита должно стать закрепление за 

местными бюджетами дополнительных нормативов от-

числений от региональных и федеральных налогов. Дота-

ции же должны использоваться только на часть дефицита, 

не покрываемую дополнительными налоговыми отчисле-

ниями. Данная мера позволит резко сократить встречные 

финансовые потоки, активизировать деятельность орга-

нов местного самоуправления по пополнению их собст-

венной налоговой базы и не требует дополнительных фи-

нансовых затрат со стороны государства. Но самым важ-

ным мы считаем формирование системы стимулирования 

органов местного самоуправления по расширению нало-

говой базы. Сейчас у муниципалитетов полностью отсут-

ствуют стимулы для развития экономики, так как нет ни 

полномочий в сфере экономической политики, ни прямой 

взаимосвязи между уровнем экономической активности 

на территории и бюджетными поступлениями. Для обес-

печения заинтересованности органов местного само-

управления в развитии экономики муниципальных обра-

зований, а также придания большей стройности и логич-

ности системе межбюджетных отношений, увязки полно-

мочий и источников их финансирования необходимо за-

крепить за местными бюджетами такие доходные источ-

ники, как: часть поступлений от налога на прибыль; часть 

транспортного налога; доходы от налога, взимаемого в 

связи с применением упрощенной системы налогообло-

жения, что имеет особое значение для формирования эко-

номической базы развития малого бизнеса в муниципаль-

ных образованиях, ориентированного, в основном, на ме-

стные рынки; и отчисления от налога на имущество орга-

низаций, что позволит влиять на формирования промыш-

ленной и торговой инфраструктуры. В настоящее время 

налог на имущество организаций является региональным, 

в то время как другие имущественные налоги - налог за 

землю для юридических и физических лиц и налог на 

имущество физических лиц - поступают в местные бюд-

жеты. Не ожидая введения единого местного налога на 

недвижимость, можно передать на муниципальный уро-

вень налог на имущество организаций, расположенных в 

жилых и общественно-деловых зонах населенных пунк-

тов (офисные здания, торговые центры и т.п.). Таким об-

разом, для формирования экономической основы местно-

го самоуправления необходимо решение трех важных и 

взаимосвязанных вопросов: расширение полномочий по 

определению приоритетов развития муниципальных об-

разований, как социальной сферы, так и экономики; обес-

печение муниципальных образований необходимыми 

бюджетными ресурсами для развития; и формирование 

системы стимулирования развития муниципальных обра-

зований на основе взаимоувязки полномочий и источни-

ков финансирования, с одной стороны, и привязки дохо-

дов к бюджета к экономическому развитию, с другой. 

Только в этом случае можно говорить о самостоятельно-

сти и состоятельности местного самоуправления и нали-

чия у него собственной устойчивой экономической базы. 

— Дмитрий Азаров обобщил предложения АГП по фор-

мированию экономической основы МСУ 

В ходе заседания президент Ассоциации городов Повол-

жья, глава Самары Д.Азаров выступил с докладом. В нем 

он обобщил предложения по формированию экономиче-

ской основы местного самоуправления от имени ассоциа-

ции городов Поволжья. Д.Азаров отметил, что все пред-

ложения уже прошли широкое общественное обсуждение 

в рамках нескольких существующих площадок: ассоциа-

ции городов Поволжья, союза российских городов, все-
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российского совета по местному самоуправлению, а так-

же окружного консультативного совета по развитию ме-

стного самоуправления. Сейчас самое главное – претво-

рить эти инициативы в жизнь. Участники заседания под-

держали главу Самары и выразили уверенность в том, что 

предложенные инициативы найдут скорейшее практиче-

ское применение, сообщает сайт горадминистрации. 

— Муниципалитетам России недостает 2 триллиона 

рублей 

Органам местного самоуправления в РФ недостает 2 трлн 

рублей. Такие данные привел депутат Государственной 

Думы, председатель ВСМС В.Тимченко. «Что касается 

средств, сегодня консолидированный бюджет муници-

пальных образований обозначен цифрой 3 трлн рублей в 

целом по РФ. Потребности, которые реально сегодня 

нужны, это порядка 5 трлн рублей. То есть, не хватает 

примерно 2 трлн рублей», - заявил В.Тимченко, говоря о 

проблемах развития местного самоуправления. По его 

словам, есть несколько источников для увеличения нало-

говых поступлений в муниципальных органах. «Ну, на-

пример, ликвидация льгот по земельному налогу. Земель-

ный налог – это основной местный налог. Ликвидация 

льгот по земельному налогу позволит увеличить напол-

няемость в уставе бюджета до 250 млрд в год», - отметил 

депутат. В то же время, в данном случае, к решению во-

проса «надо подходить тонко», обратил он внимание. 

«Мы уже приняли решение по части льгот, которые уста-

новлены федеральным законом - земли, которые находят-

ся в ведении, но не используются Министерством оборо-

ны, таможенными органами, иными федеральными орга-

нами, имеющими земельные участки на территории му-

ниципальных образований», - напомнил Тимченко. «Но 

следующий шаг – это льготы для крупных естественных 

монополий, например, Роснефть, Газпром, РЖД», - пола-

гает парламентарий. Однако однозначного решения здесь 

нет, признал депутат, приведя в пример возможное разви-

тие подобной ситуации с РЖД. «Как только мы отменим 

льготы на земельный налог, например, для РЖД, соответ-

ственно, РЖД должны будут понести дополнительные 

затраты на уплату этих налогов. Откуда они будут брать 

эти затраты? В билетах», - пояснил он. По его мнению, 

экономию средств в муниципальных органах также мож-

но обеспечить путем повышения профессионализма кад-

ров. «Мы посчитали примерно: если повысить эффектив-

ность управления за счет повышения квалификации, гра-

мотности муниципальных чиновников, то порядка 600 

млрд можно сэкономить на эффективном рациональном 

исполнении своих полномочий», - отметил парламента-

рий. Тем не менее все эти меры должны быть комплекс-

ными и последовательными, заключил В.Тимченко. 

— Инвалидам будут бесплатно выделять землю для 

строительства дома 

Законопроект, вносящий поправки в статью 28 Земельно-

го кодекса РФ, предлагает дополнить список граждан, 

которым в первоочередном порядке выделяется бесплат-

ная земли. Суть документа в том, чтобы закрепить за ин-

валидами и семьями, где есть дети-инвалиды, первооче-

редное право на бесплатное получение земельного участ-

ка под индивидуальное жилищное строительство. На се-

годня данная категория имеет право получить участок в 

первоочередном порядке, но ни в одном законе не закреп-

лена бесплатность этой процедуры. Представленными 

поправками предлагается наделить субъекты федерации 

правом на бесплатное предоставление земли инвалидам и 

семьям, где есть дети-инвалиды. На сегодня такая схема 

действует в отношении многодетных семей. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Дмитрий Медведев подписал постановление «О нацио-

нальном фонде алгоритмов и программ для электронных 

вычислительных машин» 

Проект постановления Правительства Российской Феде-

рации «О национальном фонде алгоритмов и программ 

для электронных вычислительных машин» разработан 

Минкомсвязи России во исполнение подпункта «в» пунк-

та 2 постановления Правительства Российской Федерации 

от 25 апреля 2012 года №394 «О мерах по совершенство-

ванию использования информационно-

коммуникационных технологий в деятельности государ-

ственных органов». Постановлением определяется поря-

док создания, формирования и использования националь-

ного фонда алгоритмов и программ. Национальный фонд 

алгоритмов и программ является государственной ин-

формационной системой по сбору, обработке и хранению 

алгоритмов и программ для электронных вычислительных 

машин, подготовительной (проектной), технической, со-

проводительной и (или) методической документации к 

программам для электронных вычислительных машин, 

созданных или приобретѐнных с привлечением средств 

федерального бюджета и бюджетов государственных вне-

бюджетных фондов, с целью их предоставления органам 

государственной власти, государственным внебюджет-

ным фондам и органам местного самоуправления для по-

вторного использования при внедрении информационных 

технологий в их деятельность и автоматизации возложен-

ных на них функций и полномочий. Фонд является одним 

из основных механизмов координации мероприятий по 

использованию информационно-коммуникационных тех-

нологий в деятельности государственных органов. Созда-

ние фонда позволит повысить эффективность расходова-

ния средств федерального бюджета и государственных 

внебюджетных фондов, направляемых на реализацию 

мероприятий по использованию информационно-

коммуникационных технологий, созданию информацион-

ных систем и информационно-телекоммуникационной 

инфраструктуры, за счѐт обеспечения возможности мно-

гократного использования программ для электронных 

вычислительных машин и подготовительной (проектной) 

документации. Мероприятия по созданию и развитию 

фонда планируется осуществлять за счѐт средств феде-

рального бюджета, предусмотренных на реализацию ме-

роприятий государственной программы Российской Фе-

дерации «Информационное общество (2011–2020 годы)». 

— Утверждены Правила использования простой элек-

тронной подписи при оказании государственных и муни-

ципальных услуг 

Проект постановления Правительства Российской Феде-

рации «Об использовании простой электронной подписи 

при оказании государственных и муниципальных услуг» 

разработан Минкомсвязи России на основании части 1 

статьи 212 федерального закона от 27 июля 2010 г. №210-

ФЗ «Об организации предоставления государственных и 

муниципальных услуг» и пункта 4 Плана подготовки пра-

вовых актов в целях реализации федеральных законов 

«Об электронной подписи» и «О внесении изменений в 

отдельные законодательные акты Российской Федерации 

в связи с принятием Федерального закона «Об электрон-

ной подписи». Постановлением утверждаются Правила 

использования простой электронной подписи при оказа-
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нии государственных и муниципальных услуг, а также 

вносятся изменения в требования к федеральной государ-

ственной информационной системе «Единая система 

идентификации и аутентификации в инфраструктуре, 

обеспечивающей информационно-технологическое взаи-

модействие информационных систем, используемых для 

предоставления государственных и муниципальных услуг 

в электронной форме», утверждѐнные Постановлением 

Правительства Российской Федерации от 28 ноября 2011 

г. №977. Документ направлен на организацию электрон-

ного взаимодействия граждан и организаций с органами 

исполнительной власти и органами местного самоуправ-

ления для получения государственных и муниципальных 

услуг и определяет порядок использования простой элек-

тронной подписи при обращении за получением государ-

ственных и муниципальных услуг. Утверждѐнными Пра-

вилами определяется порядок создания и выдачи ключей 

простой электронной подписи, в том числе процедуры 

получения и замены ключа простой электронной подписи. 

Кроме этого устанавливается перечень органов и органи-

заций, наделѐнных правом создания (замены) и выдачи 

ключа простой электронной подписи, в целях оказания 

государственных и муниципальных услуг, их обязанности 

и ответственность. Правилами также предусмотрена про-

цедура проверки простой электронной подписи, которой 

подписано обращение за получением государственных и 

муниципальных услуг. 

МИНИСТЕРСТВО РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Министерством были подготовлены ответы на типо-

вые вопросы по применению правил предоставления ком-

мунальных услуг, утвержденных постановлением Прави-

тельства РФ 

Справочная информация была подготовлена по итогам 

Всероссийского совещания по вопросу применения «Пра-

вил предоставления коммунальных услуг собственникам 

и пользователям помещений в многоквартирных домах и 

жилых домов», организованного по инициативе Минре-

гиона России 24 января 2013 года. На совещании присут-

ствовали представители региональных органов исполни-

тельной власти 82 субъектов Российской Федерации и 

муниципальных образований, которые подняли проблем-

ные вопросы в практике применения новых правил пре-

доставления коммунальных услуг. Министром регио-

нального развития Игорем Слюняевым по итогам сове-

щания даны поручения структурным подразделениям 

Минрегиона России и Госстрою о подготовке до конца 

января согласованных с субъектами Российской Федера-

ции предложений по совершенствованию правил предос-

тавления коммунальных услуг гражданам. Для этого об-

разована рабочая группа на базе Минрегиона России. В 

качестве первого шага помощи регионам были подготов-

лены ответы на наиболее часто возникающие вопросы по 

применению правил предоставления коммунальных ус-

луг. Рабочей группой проведен мониторинг типовых про-

блем в регионах, по результатам которого были составле-

ны разъяснения по следующим темам: – Как производить 

начисления по коммунальным услугам, если в квартире 

проживают незарегистрированные граждане и собствен-

ник помещения не ставит их на регистрационный учет? – 

Как принудить собственника направить заявление в УО о 

наличии проживания в его квартире незарегистрирован-

ных жильцов. Какие санкции к ним можно применить? 

Может ли их обязать суд? – Каким образом будет осуще-

ствляться начисление платы за КУ (конкретно за электро-

снабжение) в коммунальной квартире при отсутствии 

квартирного прибора учета? 

— Капитальный ремонт: регионы готовят к введению 

нового порядка 

С 2014 года новая система финансирования капитального 

строительства заработает в полной мере. 2013 год же 

должен стать подготовительным. Первый квартал 2013 

года станет временем подготовки необходимой правовой 

базы для региональных систем финансирования капи-

тального ремонта. А уже во 2-3 квартале начнется апро-

бация системы в пилотных регионах, в свою очередь к 

концу года министерство предоставит субъектами феде-

рации модельные правовые акты. С 1 января 2013 года 

вступили в силу поправки в Жилищный кодекс РФ и ряд 

нормативных актов, которые регламентируют создание 

системы финансирования капитального ремонта много-

квартирных домов. Закон был подписан президентом 25 

декабря 2012 года. Он подразумевает вовлечение в фи-

нансирование капитального ремонта многоквартирных 

домов также и собственников помещений в них. Как гла-

сит закон, собственники помещений в многоквартирном 

доме обязаны уплачивать ежемесячные взносы на капи-

тальный ремонт общего имущества дома. Такие взносы не 

платят лишь жильцы аварийного фонда, подлежащего 

сносу, и в случае изъятия земли, на котором стоит дом, 

или жилых помещений в доме для государственных или 

муниципальных нужд. Обязанность по уплате взносов на 

капитальный ремонт возникает у собственников спустя 4 

месяца, начиная с месяца, следующего за месяцем, в ко-

тором была официально опубликована утвержденная ре-

гиональная программа капитального ремонта, в которую 

включен этот многоквартирный дом. К компетенции об-

щего собрания собственников было решено отнести при-

нятие решений о выборе способа формирования фонда 

капитального ремонта, размере взноса на него в части 

превышения его размера над установленным минималь-

ным размером , минимальном размере фонда в части пре-

вышения его размера над установленным минимальным 

размером, если таковой установлен регионом. Кроме это-

го общее собрание собственников выбирает лицо для от-

крытия специального счета и совершения операций с де-

нежными средствами, находящимися на специальном 

счете. Кроме этого по новому закону, «при переходе пра-

ва собственности на помещение в многоквартирном доме 

доля нового собственника такого помещения в праве на 

денежные средства, находящиеся на специальном счете, 

равна доле в праве на указанные денежные средства 

предшествующего собственника такого помещения». Бо-

лее того собственник не может требовать выделения сво-

ей доли денег со счета. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 4 по 8 фев-

раля  

Проведен мониторинг практики платы за сбор и вывоз 

ТБО жильцами многоквартирных домов. Подведены ито-

ги голосования членов Президиума по инициативе СМО 

Республики Адыгея по внесению изменений в Водный 

кодекс. Продолжается голосование членов Президиума по 

рекомендациям Оренбургского совета «О практике реше-
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ния ОМСУ вопросов МЗ в свете изменений ФЗ». В Мин-

регион, Минфин и Минобрнауки направлены запросы в 

связи с письмом СМО Республики Татарстан о возможно-

сти получения главами МО второго высшего профильно-

го образования за счет средств местного бюджета. 

— Обзор ОКМО: текущая правовая информация муници-

пального значения за период с 24 января по 06 февраля 

ОКМО выпустил очередной обзор изменений законода-

тельства за период с 24 января по 06 февраля. Основные 

темы выпуска: порядок установления публичного серви-

тута для полос отвода автомобильных дорог в целях экс-

плуатации коммуникаций; согласована схема работы за-

казчиков на сайте госзакупок; музейное дело может стать 

вопросом местного значения. 

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 04/13 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 761 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 06.02.13. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Алтай 

— Глава республики Александр Бердников провел совеща-

ние с главами муниципалитетов 

В Большом зале Правительства Республики Алтай со-

стоялось совещание под председательством Главы Рес-

публики Алтай А.Бердникова с руководителями органов 

государственной власти республики и главами муници-

пальных образований. В ходе совещания руководитель 

региона обратил особое внимание глав районов на реше-

ние вопросов, связанных с санитарной очисткой террито-

рий в каждом муниципальном образовании республики, 

обеспечением жильем многодетных и молодых семей, 

медицинских работников. Министр регионального разви-

тия региона Юрий Сорокин представил два доклада «Об 

исполнении законодательства Республики Алтай по сани-

тарной очистке, благоустройству населенных пунктов, 

мест отдыха населения и задачах на предстоящий период» 

и «О ходе выполнения муниципальными образованиями 

Республики Алтай подпрограммы «Обеспечение жильем 

молодых семей» федеральной целевой программы «Жи-

лище» на 2011-2015 годы». Председатель Избирательной 

комиссии Республики Алтай Ирина Каранина выступила 

с информацией о формировании участковых избиратель-

ных комиссий на территории республики. Она рассказала, 

что в регионе образован 241 избирательный участок сро-

ком на 5 лет. В соответствии с этим будет сформировано 

столько же участковых избирательных комиссий (УИК), а 

также резерв составов УИК. В период с 28 января по 4 

марта текущего года территориальные избирательные 

комиссии принимают предложения в состав и резерв 

УИК. Право внесения предложений принадлежит полити-

ческим партиям, их региональным отделениям, а также 

иным общественным объединениям. Далее министр фи-

нансов региона Ольга Завьялова проинформировала уча-

стников о работе муниципальных образований в области 

увеличения налоговых и неналоговых доходов в 2012 го-

ду. В качестве примеров положительной работы в данном 

направлении были отмечены Шебалинский, Усть-

Коксинский и Чемальский районы, в качестве отрица-

тельной - Кош-Агачский. В остальных муниципальных 

образованиях, по словам министра О.Завьяловой, данная 

работа не носила системный характер. С информацией об 

обеспечении жильем медицинских работников и роли в 

данном вопросе глав муниципальных образований высту-

пил министр здравоохранения республики Игорь Яимов. 

Было отмечено, что в ряде районов данному вопросу не-

обходимо уделять более пристальное внимание, так как 

обеспечение жильем врачей, учителей - это прерогатива 

муниципальных органов власти. Это касается таких му-

ниципалитетов, как Горно-Алтайск, Майминский, Кош-

Агачский районы и ряд других. Также в ходе совещания 

речь шла о ходе зимовки скота в республике. Министр 

сельского хозяйства региона Сергей Огнев напомнил, что 

зимовка в этом году проходит в регионе с определенными 

трудностями, связанными, прежде всего, с погодными 

условиями. Закупленные корма заканчиваются, а тебенев-

ка не возможна из-за большого количества выпавшего 

снега. Было принято решения изыскать средства из ре-

зервных источников, для поддержки хозяйств республи-

ки. Также с докладом о проводимой в муниципалитетах 

работе по реализации мероприятий, связанных с проведе-

нием Года спорта в республике выступил председатель 

комитета по физической культуре спорту региона Амат 

Шилыков. Глава республики, комментируя его выступле-

ние отметил, что основная идея проведения Года спорта в 

Республике Алтай заключается в привлечении жителей 

республики к активному занятию спортом в каждом селе. 

Министр экономического развития и инвестиций Алек-

сандр Алчубаев представил доклад «О мерах по повыше-

нию инвестиционной привлекательности Республики Ал-

тай в рамках Указа Президента РФ от 7 мая 2012 года N 

596 «О долгосрочной государственной экономической 

политике». По словам министра, в рамках данного Указа 

поставлены масштабные задачи по повышению темпов и 

обеспечению устойчивости экономического роста, увели-

чению реальных доходов граждан, достижению техноло-

гического лидерства российской экономики, касаются они 

и Республики Алтай. В регионе должны быть созданы 

условия для комфортной работы предпринимателей и 

обеспечен благоприятный инвестиционный климат. В том 

числе было отмечено, что с лета 2012 года в нашем ре-

гионе осуществляется масштабная работа по разработке 

Комплексного инвестиционного плана Республики Алтай, 

который станет одним из инструментов повышения эф-

фективности инвестиционной политики в регионе. Закон-

чилось совещание на праздничной ноте. Глава республи-

ки отметил наиболее отличившихся глав районов почет-

ными наградами. Так, за достижение значительных ре-

зультатов в служебной деятельности, профессионализм, 

безупречное исполнение должностных обязанностей, 

большой вклад в обеспечении реализации полномочий 

органов государственной власти и местного самоуправле-

ния знаком отличия «За безупречную службу в Республи-

ке Алтай» был награжден глава муниципального образо-

вания «Онгудайский район» Мирон Бабаев. 

http://asdg.ru/anounce/68/85067
http://asdg.ru/protokoll/88/84898
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Республика Бурятия 

Улан-Удэ 

— Столица Бурятии решила вступить в Союз российских 

городов 

Союз российских городов, возможно, пополнится новым 

членом. Решение о вступлении столицы Бурятии в союз 

принято сегодня на 54-й сессии горсовета. Планируется, 

что Улан-Удэ усилит межмуниципальное сотрудничество 

с членами союза, а также будет принимать участие в раз-

работке и реализации принципов государственной поли-

тики городов. Союз российских городов создан для со-

действия становлению и развитию местного самоуправ-

ления в городских муниципальных образования РФ. Он 

объединяет более 80-ти крупных и средних городов. 

Республика Карелия 

— Утвержден Порядок разработки и принятия админи-

стративных регламентов осуществления муниципального 

контроля 

Постановлением Правительства Карелии утвержден под-

готовленный Министерством экономического развития 

Порядок разработки и принятия административных рег-

ламентов осуществления муниципального контроля орга-

нами местного самоуправления. Сегодня администрации 

районов, городских и сельских поселений в республике 

осуществляют 11 различных видов муниципального кон-

троля. К ним относятся контроль за сохранностью авто-

мобильных дорог местного значения, использованием и 

сохранностью муниципального жилищного фонда, ис-

полнением муниципального бюджета, земельный кон-

троль и другие виды контроля. Контрольные функции 

должны осуществляться в соответствии с административ-

ными регламентами. В них строго устанавливаются сроки 

и последовательность действий органов местного само-

управления при осуществлении проверок, описывается 

порядок взаимодействия с юридическими лицами и граж-

данами. Разработка регламентов нацелена на повышение 

качества муниципального контроля и позволяет упорядо-

чить все административные процедуры, устранить дубли-

рующие действия органов власти, установить ответствен-

ность должностных лиц. Порядок разработки админист-

ративных регламентов, утвержденный постановлением 

Правительства Карелии, призван помочь администрациям 

районов, городским и сельским поселениям, в разработке 

и принятии соответствующих документов. В Порядке 

приведены необходимые требования к регламентам в со-

ответствии с федеральными и республиканскими закона-

ми. Установлено, что проекты административных регла-

ментов должны проходить независимую экспертизу и 

размещаться в сети Интернет на официальных сайтах му-

ниципальных образований. 

Республика Саха (Якутия) 

Якутск 

— Открылся новый портал Окружной администрации 

города 

Портал Якутск.рф настроен на волну максимальной ин-

формационной открытости. Здесь вы найдете сведения о 

деятельности окружной администрации, структурных 

подразделений, управ округов и пригородных админист-

раций, оперативные новости, официальные документы, 

планы, отчеты, консультации, полезную информацию, 

сможете задать свои вопросы и получить ответы через 

интернет-приемную, пообщаться в форуме. Основным 

языком информационных ресурсов сайта является рус-

ский. Версии на якутском и английском языках расширят 

горизонты общения, представляя наш город самому ши-

рокому кругу интернет - сообщества. Впервые на портале 

появилась интерактивная карта города, которая позволит 

жителям оценивать работу городских служб по округам, 

вносить предложения по решению конкретных проблем. 

Для большей оперативности и доступности запускается 

также и мобильная версия. В настоящее время некоторые 

разделы сайта еще находятся в разработке. Портал станет 

площадкой для изучения общественного мнения, для уча-

стия граждан в поиске эффективного решения насущных 

проблем жизнедеятельности города. Планируется прове-

дение конкурсов идей, обсуждение проектов муници-

пальных правовых актов, голосование жителей по соци-

ально значимым вопросам. Первый опрос на портале уже 

запущен - о будущем 203 микрорайона. В вариантах отве-

тов учтены все предложения по застройке микрорайона. 

Каждый может зайти и проголосовать за понравившийся 

вариант. 203 микрорайон станет частью столицы, опреде-

ляющей ее новый архитектурный облик и качество благо-

устройства, поэтому решение о его застройке будет при-

нято с учетом мнения горожан. 

Республика Татарстан 

Совет муниципальных образований 

— Применение одних лишь штрафов не уменьшает коли-

чество нарушений 

Председатель совета муниципальных образований принял 

участие в заседании межведомственной комиссии по во-

просам взаимодействия органов исполнительной власти, 

органов федеральной власти осуществляющих контроль 

(надзор) и органов местного самоуправления. В очеред-

ной раз участники комиссии обратили внимание контро-

лирующих органов на то, что применение одних лишь 

штрафов вряд ли уменьшает количество нарушений, что 

до сих пор не изжита практика вынесения предписаний 

органам местного самоуправления за неисполнение пол-

номочий, не подкрепленных бюджетом (хотя и прослежи-

вается положительная динамика уменьшения числа по-

добных предписаний со стороны органов прокуратуры). 

Участники совещания выработали основные направления 

стратегии на предстоящий год, а также разработали ряд 

рекомендаций для улучшения взаимодействия органов 

местного самоуправления и надзорных органов. 

Республика Тыва 

— В муниципальных образованиях Тувы создаются уча-

стковые социальные службы 

Главная цель участковых социальных служб, согласно 

Положению, утвержденному Правительством республи-

ки, – создание эффективной межведомственной системы 

оперативного реагирования на факты социального небла-

гополучия семей, принятие согласованных мер по реше-

нию проблем детей-сирот и детей, оставшихся без попе-

чения родителей, координация профилактики социально-

го сиротства, безнадзорности и правонарушений среди 

несовершеннолетних. Службы создаются как постоянно 

действующий коллегиальный орган при администрации 

муниципального образования, работают на общественных 

началах. В них входят: председатель администрации или 

его заместитель по социальной политике, члены Комис-

сии по делам несовершеннолетних, работники органов 

социальной защиты населения, здравоохранения, образо-

вания, опеки и попечительства, сотрудники правоохрани-

тельных органов, депутаты местного Хурала представи-
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телей. Руководство деятельностью службы осуществляет 

председатель администрации МО. Одна из главных задач 

новой участковой структуры – возможно более раннее 

выявление случаев семейного неблагополучия и выработ-

ка мер оказания социальной помощи. С этой целью ответ-

ственными членами службы составляется социальный 

паспорт участка, в котором отражаются сведения о семь-

ях, находящихся по тем или иным признакам в социально 

опасном положении. Заводится учетная карта, где рас-

крываются причины, по которым семья оказалась в соци-

ально опасном положении, приводится характеристика 

жилищно-бытовых условий, предложения по улучшению 

ситуации, указываются виды помощи, в которых нужда-

ется семья. На основании учетной карты разрабатывается 

индивидуальная программа реабилитационной работы с 

неблагополучной семьей и находящимися в ней несовер-

шеннолетними детьми, которая утверждается главой ад-

министрации муниципального образования. По истечении 

шестимесячного срока реабилитации, проводимой спе-

циалистами муниципальных органов и учреждений сис-

темы профилактики безнадзорности и правонарушений 

несовершеннолетних, участковая служба принимает ре-

шение о снятии неблагополучной семьи с учета или о 

продлении работы с ней по индивидуальной программе. 

— Ставка на профессиональные кадры в муниципальном 

менеджменте начинает оправдываться 

Обновленная администрация Кызылского района Тувы 

приступила к решению целого ряда проблем, накоплен-

ных за последние годы. Напомним, главой администра-

ции муниципального образования недавно был избран 

Валентин Ендан, работавший в Правительстве Тувы вице-

премьером, в ведении которого находились сельскохозяй-

ственные вопросы. Главой администрации поселка Каа-

Хем - центра Кызылского района и крупнейшего спутни-

ка столицы Тувы города Кызыла стал Юрий Ананьин, 

руководивший Аппаратом Правительства республики. 

Первое с чем пришлось столкнуться на новом рабочем 

месте – проблема с самовольным захватом земельных 

участков и строительства жилья. Часть таких случаев на 

территории Кызылского района может быть амнистиро-

вана. Такое беспрецедентное решение старой и наболев-

шей проблемы предложила Правительству республики 

администрация поселка Каа-Хем. Речь идет о судьбах 

сотен частных домов, построенных в период с 1993 по 

2012 годы. По словам Ю.Ананьина, пришедшего на 

должность поселкового мэра два месяца назад, проблема 

уходит корнями в начало 90-х. Тогда с развалом совет-

ских хозяйств в районах жители тувинских сел в поисках 

работы стали переселяться поближе к столице республи-

ки. Самым удобным местом переселения стал Каа-Хем, 

вплотную примыкающий к восточной окраине Кызыла. 

Официально на сегодня численность населения здесь со-

ставляет 15,7 тыс., неофициальная - 23 тыс. человек. Сам 

по себе безобидный факт переселения стал превращаться 

в большую социальную проблему по вине прежних вла-

стей, устроивших анархию в вопросе распределения зе-

мель под индивидуальное строительство на территории 

поселка. Сегодня известно, что подавляющее большинст-

во переселенцев либо вообще не имеет никаких правоус-

танавливающих документов на свои участки, либо исто-

рия их происхождения весьма сомнительна. Беспредел 

поселковых чиновников достаточно наглядно демонстри-

рует решение о выделении земель под частную застройку 

в санитарной зоне опасных для здоровья предприятий – 

таких, как птицефабрика. В настоящее время дома неза-

конной постройки практически вплотную подступили к ее 

территории, образовав целый квартал. В отношении быв-

ших руководителей района и поселка до сих пор ведутся 

расследования на предмет законности их действий в зе-

мельном вопросе, коррупционных поборов и т.д. Однако 

дело свое «черное» они уже сделали. В администрации 

Юрия Ананьина, поднимающей дела десятилетней давно-

сти, сегодня насчитали более 500 решений о выделении 

земельных участков, которые можно признать незакон-

ными. Сюда же добавились земли садоводческих товари-

ществ, давно превратившиеся из дач в жилые кварталы, 

тоже не совсем законные. Всего же, по самым примерным 

данным председателя поселковой администрации, в по-

висшем состоянии оказались земли и дома более 1000 

семей, или около четырех с половиной тысяч человек. Со 

всей остротой вопрос стихийной застройки встал перед 

властями после того, как в него вынуждены были вме-

шаться энергетики, поскольку несанкционированный са-

мострой повлек за собой массовые самовольные подклю-

чения к электросетям и воровство электроэнергии. Охоту 

на расхитителей энергосбыт ведет постоянно, однако два 

года назад энергетики перешли в решительную атаку и 

отключили от снабжения сразу несколько кварталов само-

застройки, а это почти треть населения районного центра. 

Сложность ситуации в том, что сегодня никаких концов, 

которые помогли бы распутать ее, уже не найти. Куда бы 

ни писали и сколько бы ни жаловались жители отключен-

ных кварталов, их никто не слышит и не может услышать, 

поскольку по документам их жилищ не существует и, 

следовательно, их нет ни для энергосбыта, ни для каких 

бы то ни было служб, призванных благоустраивать жизнь 

поселка. Не случайно за Каа-Хемом прочно закрепилась 

слава одного из самых грязных и неуютных населенных 

пунктов Тувы. К слову сказать, и слушать эти жалобы 

было некому, поскольку руководство, как района, так и 

поселка менялось в год по нескольку раз. Услышал бес-

правных переселенцев, попавших в тупиковое положение 

из-за безответственности муниципальных чиновников, 

только один человек – глава Тувы Шолбан Кара-оол. В 

октябре 2012 года премьер республики приехал на сход 

жителей одного из микрорайонов и вместе с ними до ме-

лочей разобрал ситуацию. Оценка его была жесткой. «Я 

не снимаю вины с поселковых и районных чиновников, 

втравивших людей в мутную, возможно, дурно пахнущую 

историю с незаконным наделением землей и строительст-

вом жилья на ней. Но во многом жители самозастроенных 

кварталов сами повинны в своих бедах, поскольку знали, 

на что шли, приобретая участки за подношения мздоим-

цам и другими неправдами», - так он тогда прокомменти-

ровал. Однако в отличие от муниципальных должностных 

лиц глава Тувы не стал становиться в позу праведника. 

Проблема незаконных застроек за десятилетия их бездей-

ствия прошла уже точку невозврата, чтобы можно было с 

помощью законов отмахнуться от живых людей и отпра-

вить их по судам, считает Шолбан Кара-оол. «Нужно при-

знать, что кварталы и улицы незаконных построек, хоть и 

являются по бумагам призраками, в реальности сущест-

вуют, в них живут реальные люди, и даже выросло целое 

поколение детей, которые не повинны ни в ошибках ро-

дителей, ни, тем более, в злонамеренных действиях чи-

новников», - заявил он. По поручению главы республики 

поселковые власти, энергетики, специалисты Минземи-

мущества, юридические службы должны были собраться 

за круглым столом и выработать оптимальные пути раз-

решения многолетнего социального конфликта. А пока 
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идет разбирательство, Шолбан Кара-оол распорядился в 

безусловном порядке обеспечить электроснабжением 

обесточенные микрорайоны. Ю.Ананьин, у которого за 

плечами до прихода в мэры Каа-Хема десятки лет работы 

в органах власти, включая Правительство республики, 

признается, что более трудной задачи решать ему еще не 

приходилось. «С уверенностью могу сегодня сказать 

только одно – что одним ударом узел проблем, в который 

завязаны судьбы тысяч простых людей, не разрубить. 

Единственно верное решение – это, как и наказывал глава 

Тувы, исходить от истории каждого конкретного челове-

ка, каждой семьи и уж потом примерять их к закону. Это 

долго, но только так мы сможем соблюсти и интересы 

людей, и закон», - считает мэр. Амнистия самовольных 

застройщиков, которую поселковая мэрия предлагает в 

качестве первого шага к решению каа-хемской проблемы 

будет не поголовной. Возможность легализоваться пред-

ставиться только тем застройщикам, которым повезло 

вписаться в Генплан поселка. «Уже сегодня мы мобили-

зуем все ответственные за регистрацию земельных участ-

ков и построек службы, чтобы работа по оформлению 

правоустанавливающих документов на них велась еже-

дневно, без выходных, в удобное для людей время», - со-

общил Ю.Ананьин. Судьбу остального жилья будет ре-

шать суд. Параллельно будет решен и вопрос с дачными 

участками, которые по предложению главы республики 

местная администрация готовит перевести в категорию 

жилых земель. Эту меру тоже можно отнести к амнистии, 

поскольку, как показал проведенный анализ правового 

статуса владельцев, только около 30% их располагает ка-

кими-либо документами, подтверждающими владение 

землей. Легализация земель и построек откроет дорогу к 

завершающему этапу устранения каа-хемской проблемы – 

заключению договоров с энергетиками, коммунальными и 

иными службами. Стоит отметить, что глава Тувы Шол-

бан Кара-оол фактически уже одобрил предложенную 

схему возвращения кварталов самовольной застройки в 

правовое поле. При его поддержке администрации посел-

ка удалось, в частности, добиться участия в республикан-

ской целевой программе, за счет которой в Каа-Хеме бу-

дет построена дополнительная трансформаторная под-

станция, позволяющая подключить к централизованному 

электроснабжению уже в 2013 году часть неэлектрифици-

рованных улиц. Кроме того, по словам Ю.Ананьина, с 

помощью Шолбана Кара-оола достигнута договоренность 

с МРСК Сибири о строительстве в районном центре более 

мощной и современной подстанции. Энергетики уже при-

ступили к проектировке, трансформатор предполагается 

установить в 2014 году. Новая подстанция позволит не 

только полностью решить вопросы электрификации по-

селка, возникшие из-за несанкционированного строитель-

ства, но и располагать запасом электроэнергии на разви-

тие. 

Алтайский край 

Барнаул 

— Запрет на движение грузовиков в зимние часы пик вво-

дится в муниципалитете 

Администрация Барнаула поддержала предложение депу-

тата алтайского краевого законодательного собрания Ан-

дрея Щукина запретить движение большегрузов по горо-

ду зимой в час пик, сообщает пресс-служба регионально-

го отделения ЛДПР. Еще на ноябрьской сессии Алтайско-

го краевого законодательного собрания депутат от ЛДПР 

А.Щукин предложил ограничить движение крупногаба-

ритного и тяжеловесного транспорта по улицам Барнаула 

в зимнее время. В частности, речь шла о запрете на их 

движение в час пик – с 7 до 10 утра и с 16 до 19 вечера, 

когда улицы наиболее загружены транспортом. «Дороги 

необходимо разгрузить, чтобы не возникало проблем со 

спецтранспортом, а горожане смогли добираться на рабо-

ту вовремя», – уверен парламентарий. Замглавы город-

ской администрации по дорожно-благоустроительному 

комплексу Анатолий Воронков сообщил, что власти под-

держат инициативу депутата. В настоящее время этот во-

прос оставлен на контроле в комитете по дорожному хо-

зяйству, благоустройству, транспорту и связи города, ко-

торый разработает схему движения грузового транспорта. 

Забайкальский край 

Чита 

— Добрые дела – на благо городу 

Развитие общественного самоуправления, создание без 

барьерной среды для людей с ограниченными возможно-

стями, сохранение историко-культурного наследия и бла-

гоустройство забайкальской столицы – такие задачи ру-

ководство Читы решает с помощью предоставления насе-

лению муниципальных грантов. 31 января на заседании 

городской Думы депутаты определили перечень приори-

тетных направлений для выделения бюджетных субсидий 

в текущем году. Власти краевого центра готовы распре-

делить 330 тыс. рублей между общественными объедине-

ниями, которые победят в конкурсе на соискание грантов 

по четырем направлениям: «Чита – столица Забайкаль-

ского края», «Гражданское общество», «Молодежные 

инициативы – городу», «Интеграция инвалидов в общест-

во» и «Читинцы – любимому городу». - Все направления 

важны и по-своему интересны. С их помощью мы стара-

емся привлечь население к решению общественно значи-

мых задач, и такая тематика проектов является главным 

условием для участия в конкурсе, - пояснил председатель 

комиссии по социальным вопросам и развитию местного 

самоуправления Думы краевого центра Вячеслав Ушаков. 

Кстати, все проекты, получившие субсидии на общую 

сумму 325 тыс. рублей из читинской казны в прошлом 

году, успешно реализованы. Авторы презентуют их во 

время подведения итогов текущего конкурса. 

— Чтобы земля приносила прибыль 

Власти забайкальской столицы установили цену продажи 

находящихся в муниципальной собственности земельных 

участков владельцам объектов, расположенных на данных 

территориях. На заседании городской Думы было создано 

правовое поле, благодаря которому бюджет Читы получит 

дополнительные и довольно существенные источники 

дохода. - Раньше полномочия по определению цен на му-

ниципальные земельные участки принадлежали субъек-

там федерации, теперь они переданы органам местного 

самоуправления, - сообщил депутат Думы краевого цен-

тра Валерий Юмашев. – Количество таких территорий в 

Читевсего 3 процента от общей площади, 60% - занимают 

не разграниченные земли, 13% владеет государство и 2% - 

регион. Сейчас администрация города ведет активную 

работу по приданию им статуса муниципальных земель 

для того, чтобы иметь возможность пополнять бюджет. 

Цена таких наделов будет складываться из их кадастро-

вой стоимости, умноженной на, установленную решением 

Гордумы, процентную ставку земельного налога и умно-

женную на коэффициент кратности размера ставки зе-

мельного налога, который равняется 10. Расплатиться же 

с муниципалитетом можно, перечислив денежные средст-
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ва на единый счет бюджета городского округа в срок, ус-

тановленный договором купли-продажи, но не позднее 30 

календарных дней с момента подписания данного доку-

мента. 

Камчатский край 

Петропавловск-Камчатский 

— Заменить не менее 150 автобусов, занятых в осуще-

ствлении пассажирских перевозок, намерена админист-

рация муниципалитета 

Практически полностью обновить парк техники муници-

пальных перевозчиков планируется до 1 января 2015 года, 

именно тогда вступает в силу новый экологический стан-

дарт, регулирующий содержание вредных веществ в вы-

хлопных газах «Евро 4». Возможным партнѐром город-

ских властей в сфере развития пассажирских перевозок 

станет корпорация Hyundai Motor Company, представите-

ли которой в рабочим визитом прибыли на Камчатку. В 

четверг, 7 февраля в администрации краевого центра 

прошли переговоры по вопросу сотрудничества в сфере 

обслуживания общественного транспорта и перспектив 

развития городского автобусного сообщения. «Те вопро-

сы, которые прозвучали на совещании, две стороны изло-

жат в письменном виде, - сообщил по итогам встречи 

Глава администрации Петропавловска Алексей Алексеев, 

- в ближайшее время мы также намерены подписать со-

глашение о дальнейшем сотрудничестве». «Придя рабо-

тать в администрацию Петропавловска, я столкнулся с 

проблемой пассажирских перевозок - некачественных 

автобусов, которые прошли все возможные и невозмож-

ные гарантийные сроки, - добавил Глава администрации. 

«Настало время, когда их надо заменить. Стало необхо-

димым создать нормальные пассажирские перевозки на 

территории Петропавловска-Камчатского. С 1 января 

2015 году вводится технический регламент «Евро 4». В 

настоящее время на рынке автобусов, которые есть в го-

роде, ему соответствуют только порядка 27%. Все осталь-

ные автобусы его просто не пройдут»,- сказал 

А.Алексеев. Он сообщил, что у корпорации Hyundai 

Motor Company сегодня есть предложения завозить в Пе-

тропавловск технику по лизингу, преимуществом которо-

го является более низкая процентная ставка, которая по-

зволит заменить не только автобусы городских предпри-

ятий: гибкая система даст возможность и малому бизнесу 

- добросовестным частным перевозчикам – также обно-

вить свой парк. Кроме того, корейская корпорация плани-

рует разместить на территории города специализирован-

ный сервисный центр, оснащенный современным обору-

дованием для качественного обслуживания пассажирских 

автобусов. 

Красноярский край 

Боготол 

— Муниципалитет на пути к новым возможностям 

«Культурная столица Красноярья» в 2013 году в Боготоле 

пройдѐт под девизом «Открытая граница на пути к новым 

возможностям». Идея заключается в позиционировании 

территории, встречающей всех приезжающих в край с 

запада России. В качестве ориентира проекта этого года 

выбрана «личность горожанина», ведь с Боготолом связа-

ны имена многих известных людей. К примеру, Почѐт-

ным гражданином города является знаменитый киноре-

жиссѐр Виктор Трегубович. Программа «Культурной сто-

лицы Красноярья – 2013» предполагает проведение меро-

приятий краевых государственных и муниципальных уч-

реждений культуры, крупных фестивалей, создание в го-

родском пространстве инсталляций и арт-объектов, раз-

работку городских долгосрочных межведомственных 

проектов. В частности, в планах города - реконструкция 

Боготольского парка культуры и техники, который давно 

является излюбленным местом отдыха горожан. Министр 

культуры Красноярского края Елена Паздникова говорит 

о проекте: «Его задача в том, чтобы средствами культуры 

совершенствовать жизнь территории, создавать культур-

ную среду, дающую местным жителям дополнительные 

возможности для самореализации, оказывать положи-

тельное влияние на развитие муниципального образова-

ния в целом». Сегодня Боготол активно готовится к от-

крытию «Культурной столицы», которое состоится 20 

февраля. В этот день в городе пройдут кинопоказы, вы-

ставки, концерты, а в кульминации – торжественная це-

ремония открытия с участием творческих коллективов. 

Лесосибирск 

— В муниципалитете работают над вариативным до-

школьным образованием 

По указу Президента РФ Владимира Путина все россий-

ские дошколята в скором времени должны иметь возмож-

ность получать доступное образование. Муниципалитеты 

получили задание разработать программы, по которым 

100% детей от 3 до 7 лет должны быть охвачены дошко-

льным образованием. Администрация Лесосибирска ак-

тивно работает над решением проблемы обеспеченности 

детей местами в дошкольных учреждениях. Строятся но-

вые сады, расширяются места в существующих. Потреб-

ность в такой образовательной услуге в Лесосибирске не 

сокращается. Руководство города ищет новые пути и 

формы обеспечения детей дошкольным образованием. 

Именно это стало темой совещания, которое на днях со-

стоялось в администрации города. Представителям бизне-

са в сфере организации детского досуга и дополнительно-

го образования, а также многодетным семьям управление 

образования и управление экономического развития 

предложили рассмотреть вариант финансовой поддержки 

их бизнеса за счѐт грантов, участия в различных про-

граммах. Цель - расширение сети негосударственных уч-

реждений, оказывающих образовательные услуги дошко-

лятам. Глава администрации Лесосибирска Андрей Хох-

ряков заверил, что администрация готова выделить для 

таких частных образовательных учреждений муници-

пальные помещения и сдавать их в аренду с минимальной 

ставкой. Это весьма актуально для индивидуальных 

предпринимателей. Все эти действия направлены на 

100%-й охват детей в возрасте от 3 до 7 лет дошкольными 

образовательными услугами. Причем, как государствен-

ные, так и негосударственные учреждения по новому за-

кону должны быть в равной степени доступны населе-

нию. 

Минусинск 

— Город в пятѐрке самых эффективных муниципалите-

тов 

Минусинск находится в первой пятѐрке в рейтинге самых 

активных участников краевой программы «Повышение 

эффективности деятельности органов местного само-

управления в Красноярском крае». «Согласно этой про-

грамме распределение краевых субсидий происходит на 

конкурсной основе. Такой подход в значительной степени 

дисциплинирует органы местного самоуправления, за-

ставляет повышать эффективность расходования средств, 

искать новые пути решения проблем. У программы «По-
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вышение эффективности деятельности органов местного 

самоуправления в Красноярском крае» есть свой офици-

альный сайт, который позволит жителям отслеживать 

реализацию этой программы», - прокомментировала глава 

города Минусинска Наталья Федотова. Сегодня Мину-

синск реализует пять проектов по данной программе. 

Эвенкийский район 

— В Эвенкии намерены развивать туризм 

Депутаты Эвенкийского районного Совета на очередной 

сессии рассмотрели перспективы развития туризма на 

территории Эвенкии. Муниципальные программы по раз-

витию туризма действуют в районе на протяжении не-

скольких лет, разработана концепция развития туризма в 

Эвенкии. Исполнением программных мероприятий в сфе-

ре туризма занимается муниципальное автономное учре-

ждение «Центр развития культуры и рекреационных ус-

луг». По данным этого учреждения, только за 2012 год 

Эвенкию посетили более 1,2 тыс. человек, из них 280 

иностранных граждан, которые стали активно открывать 

для себя наш северный край. В октябре прошлого года в 

Эвенкийском муниципальном районе была утверждена 

долгосрочная целевая программа «Культурное наследие 

Эвенкии на 2012-2014 годы», а в январе 2012 года - стра-

тегия культурной политики ЭМР на 2012-2020 годы 

«Эвенкия в мире информационных технологий». Оба до-

кумента по своим задачам имеют много общего: про-

грамма полностью соответствует стратегии, но последняя 

носит более долгосрочный характер и определяет направ-

ления работы в области культуры и после выполнения 

программы. Конечная цель – послужить развитию куль-

туры и экономики Эвенкии. На реализацию программы в 

течение трѐх лет будет выделено около 17 млн руб. В ре-

зультате в Эвенкии должен быть сформирован этнокуль-

турный комплекс, который обеспечит увеличение налого-

вых поступлений в экономику района и даст дополни-

тельные рабочие места. Исполнение программы позволит 

также обеспечить сохранность объектов культурного на-

следия, в том числе недвижимых памятников истории, 

культуры, памятников природы и музейных ценностей, а 

сформированная сеть информационно-правовых ресурсов 

- расширить информационное пространство. 

Пермский край 

Пермь 

— Анатолий Маховиков меняет механизм управления го-

родом 

В администрации Перми меняется принцип управления 

городом. Об этом сообщил сити-менеджер Перми 

А.Маховиков, ведущий планомерную работу по повыше-

нию эффективности деятельности городских властей. На-

помним, вот уже несколько лет в структуре муниципали-

тета действует ряд функционально-целевых блоков 

(ФЦБ), возглавляемых «профильными» заместителями 

главы администрации Перми. Такая модель управления 

зарекомендовала себя как достаточно эффективная и жиз-

неспособная. Однако сегодня назрела необходимость ее 

корректировки с учетом реальных городских условий и 

ориентации на оперативное решение злободневных ло-

кальных проблем командой администрации города. Лиде-

рами команды и соответственно инициаторами изменений 

стали глава администрации А.Маховиков и четыре его 

заместителя: Сергей Южаков, Андрей Ярославцев, Алек-

сей Грибанов и Виктор Агеев. Решение многих городских 

вопросов требует координации усилий специалистов раз-

ных функционально-целевых блоков. Поэтому в послед-

нее время в структуру функционально-целевых блоков 

вносились изменения. Во-первых, уменьшилось количе-

ство заместителей главы администрации – еще в прошлом 

году их было семь, сейчас осталось четыре. Одновремен-

но расширился круг их обязанностей. Итог преобразова-

ний - повышение скорости принятия решений, а также 

эффективности работы заместителей и курируемых ими 

блоков. Структурные изменения происходили и в «кир-

пичиках» ФЦБ – функциональных органах. Так, управле-

ние развития коммунальной инфраструктуры и управле-

ние ЖКХ стали единым департаментом ЖКХ, а комитет 

по культуре объединился с комитетом по молодежной 

политике, превратившись в департамент по культуре и 

молодежной политике. Цель всех этих изменений – соз-

дание рациональной системы управления городом, без 

лишних административных барьеров. «В Перми меняется 

механизм управления городом. «Пермский муниципаль-

ный стиль» становится более современным, - говорит 

Анатолий Маховиков. – Теперь над решением конкретно-

го городского вопроса будет работать команда специали-

стов из разных сфер деятельности муниципалитета. Уча-

стникам команды, во главе с одним из четырех заместите-

лей главы администрации, будут ставиться конкретные 

цели и жесткие сроки. Это позволит закрепить ответст-

венность за каждым исполнителем и решить поставлен-

ные задачи. Я считаю, что любое взаимодействие власти с 

населением должно соответствовать правилу «удобно-

понятно-реально». Эффективность обновленной модели 

управления покажут первые пилотные проекты, которые 

будут исполняться в новом формате. В их числе – активи-

зация борьбы с незаконной рекламой в центре города и 

решение проблемы образования заторов на Коммуналь-

ном мосту. А.Маховиков уже поставил перед своими за-

местителями соответствующие задачи. 

— До конца года из центра города уберут всю незакон-

ную рекламу 

В Перми исчезнет вся незаконная реклама. До конца года 

от неѐ освободят центральные улицы города. Как сообща-

ет пресс-служба администрации Перми, поручение об 

упорядочении рекламы в городе дал сити-менеджер Ана-

толий Маховиков. По его инициативе в Перми уже был 

реализован проект «Город без заплат и растяжек» в 2008 

году. В его рамках было демонтировано 74 растяжки и 

более 600 рекламных конструкций в центре города. В 

2012 году на территории Перми было демонтировано 3 

тыс. 673 самовольно установленных рекламных конст-

рукций. В июне 2012 года власти Перми утвердили адми-

нистративный порядок освобождения земельных участков 

от незаконно размещенных движимых объектов. Этот 

документ позволяет демонтировать незаконную рекламу 

без соответствующих судебных решений. По словам зам-

главы администрации Перми Виктор Агеева, «в этом году 

заканчивается срок действия большинства договоров с 

владельцами рекламных конструкций. В связи с чем, в 

городе разрабатывается концепция размещения рекламы, 

цель которой – упорядочить размещение рекламных кон-

струкций. В первую очередь – в исторических местах го-

рода, что особенно актуально в свете приближающегося 

290-летнего юбилея Перми». Между тем, в Перми всѐ 

популярней становится трафаретный вид рекламы, когда 

на тротуарах размещается информация о той или иной 

компании или услуге. Как оказалось, бороться с ней на 

основаниях закона о рекламе бесполезно. «Действующее 

законодательство о рекламе не регламентирует размеще-

ние рекламы или информации на тротуарах, хотя в свое 
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время соответствующий законопроект рассматривался 

Государственной Думой РФ, однако не был принят. Та-

ким образом, размещение рекламы на тротуаре не проти-

воречит нормам законодательства о рекламе, если разме-

щенная информация соответствует общим требованиям к 

рекламе», – прокомментировали «АиФ-Прикамье» в 

пресс-службе администрации Перми. Также было отме-

чено, что на сегодня в компетенцию муниципалитета вхо-

дит исключительно регулирование установки и эксплуа-

тации рекламных конструкций, к которым реклама на 

тротуарах не относится. Соответственно, указанный во-

прос не входит в зону ответственности органов местного 

самоуправления, надзор за рекламой осуществляет анти-

монопольный орган. 

Приморский край 

Артем 

— В муниципалитете подвели итоги 10 лет развития 

социального партнерства 

В Артеме подвели итоги 10-ти лет развития социального 

партнерства и наметили перспективы его дальнейшего 

развития. Как сообщили в пресс-службе администрации 

Артемовского городского округа, это было сделано на 

первом в этом году заседании трехсторонней комиссии по 

социально-трудовым отношениям. Первое соглашение 

между профессиональными союзами, работодателями и 

администрацией Артема было заключено в 2003 году. В 

настоящее время в социальное партнерство включено уже 

31 предприятие и 7 профсоюзных организаций, трехсто-

ронним соглашением охвачено почти 14 тыс. работников 

различных предприятий и организаций. На протяжении 

10 лет система социального партнерства постоянно со-

вершенствовалась и развивалась. Подводя итоги 10-

летней деятельности трехсторонней комиссии, глава Ар-

темовского городского округа Владимир Новиков отме-

тил, что социальные партнеры выполняют принятые на 

себя обязательства. Ежегодно совместно с работодателя-

ми администрация округа формирует перечни рабочих 

мест для временной занятости подростков, проведения 

общественных работ. В прошедшем году было трудоуст-

роено 530 человек. Важным достижением социального 

партнерства стало отсутствие в настоящее время в округе 

задолженности по заработной плате. Если при подписа-

нии первого Соглашения задолженность по выплате зара-

ботной платы достигала 1,5 млн руб., то к 2008 году пол-

ностью была завершена работа по ликвидации задолжен-

ности. Среднемесячная заработная плата работников ор-

ганизаций в округе возросла с 6126 руб. в 2003 году до 

24569 в 2012 году, велась большая работа по созданию 

новых рабочих мест. В 2012 году в Артеме создано 1329 

рабочих мест, что в 4,7 раза больше намеченного. Тем не 

менее, как отметил глава округа, вопросы оплаты труда 

не теряют своей остроты. До сих пор остаются факты вы-

платы заработной платы «в конвертах», об этом свиде-

тельствуют факты выплаты на некоторых предприятиях 

официальной заработной платы в размере 4-6 тыс. руб. 

«Мы вместе должны добиваться, чтобы люди, которые 

принимаются на работу на наши предприятия, работали в 

нормальных условиях, получали достойную официаль-

ную заработную плату, - подчеркнул Владимир Новиков. 

- Я предлагаю в 2013 году совместно с работодателями, 

профсоюзами провести комплекс мероприятий по легали-

зации заработной платы работников организаций и инди-

видуальных предпринимателей». 

Владивосток 

— Важным направлением в стратегии развития города 

должно стать брендирование 

Одним из главных направлений новой стратегии развития 

города должно стать брендирование. Реклама городов 

становится эффективным инструментом укрепления эко-

номики, привлечения в него инвесторов. К таким выводам 

пришли участники мастер-класса «Технологии и этапы 

продвижения позитивного образа в целевой аудитории». 

Мастер-класс «Технологии и этапы продвижения пози-

тивного образа в целевой аудитории», на котором шла 

речь о продвижении брендов городов и в целом Примор-

ского края, прошел в стенах Дальневосточного федераль-

ного университета. Мероприятие было организовано 

АГТ-Восток и приурочено к финалу второй региональной 

премии в области развития общественных связей «Сереб-

ряный Лучник». В мастер-классе приняли участие пред-

ставители Думы города – спикер Елена Новицкая, пред-

седатель комитета по местному самоуправлению, право-

порядку и законности Михаил Веселов, представители 

бизнес-сообщества, журналисты и финалисты премии. 

Директор «Дальневосточного консалтингового центра», 

политический консультант Петр Ханас подробно расска-

зал собравшимся о брендировании городов, а также, ка-

кую роль играет бренд в развитии туристической, эконо-

мической и других отраслях. По словам П.Ханаса, одним 

из главных направлений новой стратегии развития города 

должно стать брендирование. «До настоящего времени 

вопросу брендирования не уделялось должного внимания, 

это большое упущение. Реклама городов становится эф-

фективным инструментом укрепления экономики, при-

влечения в него инвесторов», - говорит политический 

консультант. В настоящее время в России уже есть от-

личные примеры талантливого брендирования города. В 

качестве наглядности политолог назвал такие города как 

Казань, которая позиционируется «Третья столица Рос-

сии» и город Мышкин – выдающийся пример того, как 

город может извлечь выгоду из своего названия и тури-

стов. Председатель комитета по местному самоуправле-

нию, правопорядку и законности Михаил Веселов отме-

тил научную составляющую лекции. «Я посмотрел на 

слово «бренд» под другим углом. Одно дело обсуждать 

продвижение города за круглым столом, совсем другое – 

реакция людей на публичное обсуждение этого вопроса в 

рамках мастер-класса», - отметил М.Веселов. Председа-

тель Думы города Владивостока Елена Новицкая призна-

лась, что встреча натолкнула ее на мысль о проведении 

подобного мероприятия в стенах городской Думы. «Тема 

бренда города, уверена, интересна всем депутатам. Ведь 

каждый из нас хочет, чтобы Владивосток развивался, а 

для этого необходимо сделать так, чтобы люди по всей 

стране узнали о нашем городе, приезжали сюда жить и 

работать. Есть идея провести подобную встречу в стенах 

Думы города, где особой темой разговора стало бы брен-

дирование Владивостока», - подчеркнула спикер. 

Хабаровский край 

Хабаровск 

— В муниципалитете реализуются мероприятия, направ-

ленные на поддержку семей с детьми 

Согласно исследованию, проведенному управлением со-

циальной работы с населением администрации города, в 

основном в дальневосточной столице проживают семьи, 

имеющие одного или двух детей. 5% из всех семей воспи-

тывают трех и более чад. При этом каждый шестой ребе-
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нок воспитывается без одного из родителей. Если гово-

рить о семейных проблемах, среди основных – матери-

альное неблагополучие, отчужденность, жестокое обра-

щение с детьми. Для защиты прав ребенка, адресной под-

держки малоимущих семей, организации медицинской 

помощи в городе созданы специальные объединения – это 

отделения сопровождения семьи и детей, ранней коррек-

ции детского развития, сопровождения несовершеннолет-

них матерей в центрах социальной работы с населением, 

социальные клубы в муниципальных библиотеках, «соци-

альные гостиные» в образовательных учреждениях. Рабо-

та этих объединений имеет ощутимые результаты. Так, 

благодаря работе с неблагополучными семьями и одино-

кими несовершеннолетними матерями удалось избежать 

случаев лишения родительских прав и отказов от малы-

шей и за два прошедших года сохранить в кровных семь-

ях более 1200 детей. А в процессе работы отделений ран-

ней коррекции детского развития более 300 дошколят 

получили правильное развитие, после чего сели за школь-

ные парты. За счет двух долгосрочных целевых программ 

- «Дополнительные меры социальной поддержки отдель-

ных категорий граждан, семей с детьми», «Чужих детей 

не бывает» - предоставляется ряд видов адресной соци-

альной помощи. Так, около 2 тыс. школьников из семей 

группы риска получают бесплатные обеды и полдники, 

дети из неблагополучных семей посещают группы про-

дленного дня и социальные гостиные, во время каникул 

соцработники вовлекают ребят в творческую и полезную 

деятельность. 154 приемные семьи ежемесячно получают 

помощь на оплату жилья и коммунальных услуг. Кроме 

того, малоимущим многодетным семьям компенсируют 

расходы на ремонт квартир, а многодетным матерям – на 

бесплатное зубопротезирование. Специалисты управле-

ния социальной работы ищут новые формы поддержки 

«ячейки общества». Одной из таких форм стала организа-

ция нового семейного клуба «Школа профессиональных 

жен» при центре «Содружество», опыт работы которого 

планируется распространить в других центрах социаль-

ной работы с населением. 

— Люки колодцев инженерных коммуникаций «одевают» 

в пластик 

Вопрос пропажи крышек на люках вот уже не первый год 

беспокоит представителей администрации, горожан, спе-

циалистов организаций, ответственных за городские ком-

муникации. Совместно с представителями управления 

административно-технического контроля администрации 

Хабаровска в городе регулярно ведется работа по выявле-

нию таких дорожных и тротуарных «дыр». Как правило, 

сигнал поступает от самих горожан. Крышки похищают 

так называемые «охотники за металлом», на скупке за 

каждую из них можно получить около 300 руб. Админи-

стративная комиссия выезжает на место, составляет акт и 

протокол осмотра, выписывает штраф той компании, чьи 

сети расположены под крышкой данного люка. За про-

шедший год в краевом центре было выявлено около 30 

подобных случаев. Основная часть городских сетей нахо-

дится в ведении МУП «Водоканал» и коммерческой ком-

пании «Ростелеком». Оба сетедержателя вынуждены про-

водить ежедневные осмотры своих коммуникаций на 

предмет наличия и исправности люков. Но даже такая 

предосторожность не уберегает от несчастных случаев. 

Бывает, что уже после осмотра чугунные крышки пропа-

дают, а автомобилисты или пешеходы становятся жерт-

вами дорожных дыр. В таком случае помимо оплаты за 

новую крышку компания-виновник вынуждена возмес-

тить еще ущерб потерпевшим. Потому последнее время 

сетедержатели выбирают альтернативный вариант – 

крышки люков из пластика со специальным замком. 

Стоимость их почти такая же, как и у чугунных собрать-

ев, но среди охотников за металлом особым спросом не 

пользуются. 

Амурская область 

— В 2013 году в Приамурье откроется еще 5 многофунк-

циональных центров 

Службы «одного окна» появятся в Михайловском, Арха-

ринском, Селемджинском, Октябрьском районах, городе 

Райчихинске. Таким образом, услуги МФЦ станут дос-

тупны в каждом муниципальном образовании области. 

Создание центров в Приамурье началось в 2012 году со-

гласно указа Президента РФ. В общей сложности к концу 

года их заработало 17 - в Благовещенске, Свободном, 

Шимановске, Белогорске, Тынде, Зее, Ивановском, Зави-

тинском, Свободненском, Бурейском, Тамбовском, Маза-

новском, Константиновском, Магдагачинском, Ромнен-

ском, Серышевском и Сковородинском районах. На их 

базе организовано предоставление 17 государственных и 

110 муниципальных услуг в режиме «одного окна». Доля 

граждан, имеющих доступ к получению услуг, составила 

более 40% от общего количества амурчан. Кстати, по ко-

личеству и качеству работы центров Приамурье входит в 

5-ку лидеров по Дальневосточному федеральному округу. 

Еще 3 МФЦ в области будут открыты в марте 2013 года. 

До конца года создание сети из 22-х центров завершится, 

после чего начнется работа по расширению количества и 

улучшению качества услуг. 

Астраханская область 

Астрахань 

— Нарушители правопорядка будут трудиться на пользу 

обществу 

В 2013 году добровольную народную дружину планиру-

ется усилить молодежью, а нарушителей правопорядка 

будут привлекать к бесплатным общественно-полезным 

работам. Об этом в ходе аппаратного совещания доложил 

мэру Астрахани его заместитель по общественной безо-

пасности Сергей Коновалов. В этом году граждан, осуж-

денных по приговору суда к отбыванию наказания без 

ограничения свободы, будут привлекать к бесплатным 

общественно-полезным работам на территории города. 

По мнению руководителя подразделения, работать на об-

щественных началах также должны лица, привлеченные 

по решению суда к обязательным работам за нарушение 

правопорядка при проведении митингов, шествий демон-

страций, пикетов. Традиционно вместе с органами право-

порядка продолжат патрулировать улицы города Добро-

вольная народная дружина. На данный момент числен-

ность ДНД составляет 170 человек. В планах мэрии уве-

личить их число за счет привлечения в ряды дружинников 

членов общественных и национальных организаций, в 

том числе активной молодежи. Помимо этого управление 

координации деятельности по обеспечению обществен-

ной безопасности продолжит работу по ликвидации не-

санкционированной торговли, рейды по незаконной про-

даже алкоголя, мероприятия по профилактике наркома-

нии. 

— Электронная очередь в действии 

Записать своего ребенка в детский сад теперь можно пря-

мо из дома по интернету. Новая услуга позволит не толь-

ко упростить и ускорить процесс регистрации астрахан-
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ских детей для получения места в детском саду, но и ис-

ключит коррупционные действия со стороны чиновников 

и руководства дошкольных учреждений. С другой сторо-

ны, возможность устроить ребенка в детский сад «по бла-

ту» полностью исключена. Удалить или передвинуть ре-

бенка в такой очереди просто невозможно. Теперь для 

того, чтобы записать ребенка в дошкольное образователь-

ное учреждение, родителям достаточно зайти на Портал 

государственных услуг РФ и пройти стандартную регист-

рацию. При заполнении формы потребуется: паспорт, 

СНИЛС и адрес электронной почты. После регистрации 

для дальнейшего входа в Личный кабинет необходимо 

иметь код активации, который можно получить либо по 

почте, либо лично в центре обслуживания ОАО «Ростеле-

ком» с предъявлением своего паспорта и СНИЛСа. После 

получения кода активации любым из вышеуказанных 

способов необходимо ввести его на Портале госуслуг для 

входа в Личный кабинет. Из него вы сможете осущест-

вить запись в детский сад. Многих малышей, зачастую, 

записывают сразу в несколько детских садов. При этом 

они «считаются» столько раз, в скольких учреждениях 

записаны. После проверки данных очереди сократились 

более чем на 6 тыс. заявок, что составило порядка 18% от 

первоначального числа. Родителям, которые записались в 

очередь «по старинке» до старта электронной услуги, не 

нужно будет заново регистрировать своего ребенка. Его 

заявка автоматически будет включена в электронную ба-

зу. То есть, если ребенок был записан в один или не-

сколько детских садов, то его номер в очереди в эти уч-

реждения не изменился, просто теперь появится еще один 

номер в общегородской очереди. 

Ивановская область 

Совет муниципальных образований 

— Как обеспечить деятельность единой дежурной 

службы 

Состоялось заседание президиума совета муниципальных 

образований, основной темой для обсуждения на котором 

стал вопрос «Об обеспечении деятельности единой де-

журно-диспетчерской службы (ЕДДС) городских округов 

и муниципальных районов области». Информацию об 

итогах реализации плана мероприятий по совершенство-

ванию ЕДДС муниципальных образований региона пред-

ставил врио начальника главного областного управления 

МЧС. В своем выступлении он отметил, что исполнение 

некоторых пунктов плана рядом муниципалитетов затяги-

вается. Так, в некоторых районах не обеспечена радио-

связь между ЕДДС и экстренными службами, отсутствует 

гарантированное автономное энергоснабжение помеще-

ний дежурных служб, не ведется запись телефонных об-

ращений граждан. Лишь несколько муниципальных обра-

зований региона довели численность работников ЕДДС 

до требуемого количества — восемь штатных единиц. 

Такое положение дел руководители органов местного 

самоуправления объяснили надуманностью большинства 

требований ГУ МЧС. Как отметил глава администрации 

Ивановского муниципального района Сергей Жубаркин, 

опыт недавней чрезвычайной ситуации с африканской 

чумой свиней на территории Ивановского района показал 

желание экстренных служб переложить ответственность 

за оперативное реагирование на чрезвычайные ситуации 

на муниципалитеты. Точку зрения коллеги поддержал 

глава администрации Палехского муниципального района 

Алексей Крупин. По его мнению, требования ГУ МЧС по 

Ивановской области по организации дежурных служб 

неисполнимы в существующих реалиях ни в финансовом, 

ни кадровом отношении. По итогам обсуждения было 

принято решение создать рабочую группу по выработке 

оптимального набора требований по созданию и функ-

ционированию ЕДДС. Документ, подготовленный рабо-

чей группой, будет направлен губернатору области. На 

заседание также были рассмотрены следующие вопросы: 

об исполнении финансового плана совета за 2012 год; о 

финансовом плане совета на 2013 год; о плане работы 

совета на 2013 год; об утверждении положения «О прове-

дении спартакиады органов местного самоуправления в 

2013 году». 

Иркутская область 

Иркутск 

— Муниципалитет по федеральной программе развития 

городов Сибири и Дальнего Востока получит более трех 

миллиардов рублей 

Иркутск по федеральной программе развития городов 

Сибири и Дальнего Востока получит более трех миллиар-

дов рублей на прокладку тепловых, канализационных и 

водопроводных сетей. Об этом на пресс-конференции, 

посвященной итогам прошлого года, сообщил мэр Иркут-

ска Виктор Кондрашов. «До 2018 года в Иркутске плани-

руется провести реконструкцию инженерных коммуника-

ций, финансирование составляет 2,361 млрд руб. С 2015 

года специалисты приступят к работам», - прокомменти-

ровал градоначальник. С 2014 года начнется финансиро-

вание реконструкции коммунальной инфраструктуры от 

водозабора «Ерши» до водо-насосной станции «Горьков-

ская», также строительства водовода до поселка Моло-

дежный Иркутского района (727 млн рублей). 

— Виктор Кондрашов: новые автобусы выйдут на мар-

шруты в этом году 

С 1 января 2013 года федеральное законодательство уже-

сточает требование по организации перевозок. Теперь 

страхование пассажирских перевозок стало обязатель-

ным, также владельцы автотранспорта должны устано-

вить приборы навигации. Об этом сообщил мэр Иркутска 

В.Кондрашов. «Перевозчики, которые работают на рынке 

Иркутска не один год, стали закупать новый транспорт, на 

улицах города появились импортные автобусы», - отме-

тил В.Кондрашов. По словам градоначальника, после 

ужесточения правил для перевозчиков фирмы-однодневки 

ушли с рынка Иркутска, из-за этого иркутянам стало 

сложнее передвигаться по городу. «Возникает острая не-

обходимость приобретать транспорт в собственность му-

ниципалитета. Сейчас мы готовим обоснование расчетов 

о дополнительной закупке транспорта», - сказал мэр Ир-

кутска. Глава города отметил, всего в 2013 году из бюд-

жета Иркутска планируется направить на обновление 

парка муниципального транспорта 104, 9 млн руб. На эти 

средства будет закуплено 12 автобусов средней вмести-

мости, четыре – большой вместимости, а также семь 

троллейбусов на автономном ходу. Сейчас муниципаль-

ный автопарк города может вместить70-80 единиц новой 

техники без дополнительных затрат на строительство га-

ражей и расширение штата работников. 

Курганская область 

Совет муниципальных образований 

— Услышали критику Общего собрания  

Состоялось первое в этом году заседание правления сове-

та, на котором был рассмотрен и утвержден перспектив-

ный план работы совета на 2013 год. Планом предусмот-
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рена организационная деятельность совета, включены 

мероприятия по информационно-методическому обеспе-

чению деятельности, запланировано проведение заседа-

ний правления, палат, семинаров для глав и специалистов 

сельских администраций, круглых столов и т. д. На засе-

даниях правления и палат совета запланировано обсужде-

ние таких актуальных тем, как организация предоставле-

ния государственных и муниципальных услуг, реализация 

региональных адресных программ по проведению капи-

тального ремонта многоквартирных домов и переселению 

граждан из аварийного жилищного фонда, взаимодейст-

вие органов местного самоуправления и контрольно-

надзорных органов, стимулирование инициатив населе-

ния и общественных организаций. Планом также преду-

смотрен выпуск методических рекомендаций по актуаль-

ным вопросам развития местного самоуправления, взаи-

модействие с советами муниципальных образований 

субъектов РФ Уральского федерального округа. Обсуж-

дены критические замечания и предложения, высказан-

ные участниками общего собрания СМО, которые довела 

до сведения членов правления исполнительный директор 

ассоциации Зинаида Емельянова, утвержден план меро-

приятий по их выполнению. На заседании также обсудили 

вопросы развития агропромышленного комплекса в За-

уралье до 2020 года. По словам заместителя директора 

департамента сельского хозяйства и перерабатывающей 

промышленности, между областным правительством и 

Министерством сельского хозяйства РФ заключено со-

глашение о реализации мероприятий восьмилетней госу-

дарственной программы. Также в ходе заседания были 

обсуждены правовые и организационные вопросы по 

приведению в соответствие с действующим законода-

тельством уставов муниципальных образований и приня-

тию муниципальных нормативных правовых актов. О 

внесении в Налоговый кодекс изменений, предусматри-

вающих сокращение установленных на федеральном 

уровне льгот по региональным и местным налогам, доло-

жил собравшимся заместитель руководителя областного 

управления Федеральной налоговой службы. Вопросы 

государственного регулирования цен и тарифов на терри-

тории области в 2013 году, а также ход реализации зако-

нов «О теплоснабжении» и «О водоснабжении и водоот-

ведении» осветил директор областного департамента го-

сударственного регулирования цен и тарифов. 

Липецкая область 

— В сфере градостроительной деятельности регион при-

знан одним из лучших России 

Специалисты Министерства регионального развития Рос-

сийской Федерации в начале февраля проверили деятель-

ность органов государственной власти Липецкой области 

в отношении соблюдения законодательства о градострои-

тельной деятельности. По результатам проверки наруше-

ний не выявлено. По оценке специалистов Минрегиона 

РФ, в сфере градостроительной деятельности Липецкая 

область является одним из лучших регионов России. В 

ходе проверки проанализировано, как управление строи-

тельства и архитектуры Липецкой области реализует пе-

реданные федеральным центром полномочия по контро-

лю за соблюдением органами местного самоуправления 

градостроительного законодательства. Также проверено 

наличие у муниципальных образований генеральных пла-

нов, правил землепользования и застройки, проектов пла-

нировки территории. Большое внимание уделялось ис-

пользованию системы МФЦ и принципа «одного окна» 

при выдаче разрешений на строительство и разрешений 

на ввод объекта в эксплуатации, осуществлению на тер-

ритории области государственного строительного надзо-

ра, а также реализации региональной программы развития 

жилищного строительства. Представители министерства 

отметили успешную реализацию областной целевой про-

граммы «Стимулирование развития жилищного строи-

тельства в Липецкой области на 2011-2015 годы». По ито-

гам 2012 года в ходе ее выполнения введено в эксплуата-

цию 807,9 тыс. кв. м жилья, что составляет 106% к уров-

ню 2011 года. Полностью выполнено задание Минрегиона 

России по вводу жилья. А по объемам жилищного строи-

тельства в расчете на душу населения (0,69 кв. м) Липец-

кая область заняла четвертое место среди российских ре-

гионов. «Через два года строители преодолеют рубеж 

возведения одного квадратного метра жилья в расчете на 

душу населения», - уверен глава региона Олег Королев. 

Это даст гражданам дополнительные возможности в 

улучшении жилищных условий. Действенный контроль за 

тем, как органы местного самоуправления при выдаче 

разрешений на строительство или ввод объектов в экс-

плуатацию соблюдают законодательство, является одной 

из эффективных мер против административных барьеров 

в строительстве. 220 проверок органов местного само-

управления за последние три года провели и сотрудники 

управления строительства и архитектуры Липецкой об-

ласти. По результатам выдано 178 предписаний об устра-

нении нарушений законодательства о градостроительной 

деятельности. По сравнению с 2009 годом количество 

нарушений законодательства сократилось в три раза. 

Магаданская область 

— Муниципалитетам выделили средства для расселения 

граждан из аварийного жилья 

Муниципалитетам Колымы выделили средства для рассе-

ления людей из аварийного жилья. Соответствующее по-

становление принято на заседании администрации облас-

ти. Средства предусмотрены для реализации программы 

«Оказание содействия муниципальным образованиям Ма-

гаданской области в переселении граждан из аварийного 

жилищного фонда на 2013-2017 годы», сообщает офици-

альный сайт администрации региона. Как сообщил и. о. 

начальника департамента строительства Алексей Карпен-

ко, согласно постановлению администрации 34 млн руб-

лей выделено на строительство трехэтажной 12-

квартирной блок-секции в Магадане. Средства преду-

смотрены для реализации программы «Оказание содейст-

вия муниципальным образованиям Магаданской области 

в переселении граждан из аварийного жилищного фонда 

на 2013-2017 годы». 

Магадан 

— Первый заместитель главы городской администрации 

Сергей Абрамов назначен исполняющим обязанности мэ-

ра 

Руководителям муниципальных учреждений и предпри-

ятий его представил врио губернатора Магаданской об-

ласти Владимир Печеный. На этом посту С.Абрамов бу-

дет находиться до тех пор, пока в областном центре не 

пройдут выборы мэра. С.Абрамову 56 лет. С октября 1997 

года работал заместителем мэра Магадана. С июня 2011 

занимает должность первого заместителя главы город-

ской администрации. В 2007 году награжден медалью ―За 

заслуги перед городом Магаданом‖. С.Абрамов женат, 

воспитывает двоих детей. 
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— Дезинфекция питьевой воды стала безопасней и де-

шевле 

Городское предприятие «Водоканал» запустило совре-

менную систему очистки питьевой воды. Как работает 

новинка, проверил глава региона Владимир Печеный. На 

хранение хлора ежегодно приходилось тратить около 30 

миллионов рублей. Новый закон о страховании пригото-

вил снабженцам дополнительные траты. Выкрутиться 

Водоканалу помогла умная машина. Установка обошлась 

в 10 млн руб. - Мы получаем хлор из обычной соли, - рас-

сказала главный технолог предприятия «Водоканал» На-

дежда Калиниченко. – Она растворяется в специальных 

емкостях, а оттуда на электролизные установки поступает 

насыщенный раствор хлора, содержание этого вещества 

порядка 36%. Однако в рабочем растворе содержится 3, 

максимум 5%. На дезинфекцию по-новому потребуется 

около 100 тонн соли в год. Таким образом, предприятие 

получило не только выгоду, но и безопасность. - Мы под-

готовили свои предложения в федеральную целевую про-

грамму, они сейчас рассматриваются в Минрегионе. В 

проекте федеральной программы развития Дальнего Вос-

тока и Забайкалья уже сегодня есть наш объект – это 

строительство второго водовода на реке Каменушка, - 

подчеркнул врио губернатора Магаданской области 

В.Печеный. У воды нет ни вкуса, ни цвет, ни запаха - ор-

ганолептические показатели воды в норме. На случай 

возможного ЧП на подхвате резервный механизм. В глав-

ном источнике около 11 млн кубометров воды - уровень, 

которого вполне достаточно для безболезненного водо-

снабжения даже в самый засушливый период. 

Мурманская область 

Мурманск 

— Мурманские больницы и поликлиники продолжают 

обновляться 

В заполярной столице продолжается модернизация город-

ских учреждений здравоохранения. Глава муниципально-

го образования город Мурманск Алексей Веллер оценил 

качество ремонта, проведенного в приемном покое Мур-

манской городской больницы скорой помощи. – Мы ви-

дим совершенно обновленное приемное отделение город-

ской больницы, – отметил А.Веллер. – Для мурманчан 

здесь созданы максимально комфортные условия. Это не 

просто хорошо выполненный ремонт, установка нового 

медицинского оборудования, мебели, это выход на новый 

уровень качества обслуживания. Капитальный ремонт 

приемного покоя начался осенью прошлого года. За три 

месяца строители практически полностью реконструиро-

вали отделение. Так, были организованы два отдельных 

входа: для экстренных больных и тех, кто поступил в ле-

чебное учреждение по направлению врача. Кроме того, 

оборудованы две новые диагностические палаты. Специа-

листы разных профилей будут осматривать больных, что-

бы наиболее точно установить диагноз и определиться с 

госпитализацией. Для пациентов с инфекционными забо-

леваниями оборудован отдельный смотровой бокс. Также 

в приемном отделении установлена современная вентиля-

ционная система, проведен косметический ремонт, все 

палаты оснащены новой мебелью и медицинским обору-

дованием. – Мы будем продолжать модернизацию город-

ских учреждений здравоохранения, шаг за шагом улучшая 

состояние наших больниц, поликлиник, родильных до-

мов, – подчеркнул глава города. 

Новосибирская область 

— В регионе будет реализован пилотный проект по соз-

данию электронного многофункционального центра 

Этот и другие вопросы обсуждались в ходе круглого сто-

ла, который провел первый зампредседателя Правитель-

ства - министр экономического развития Алексей Стру-

ков. Участниками круглого стола «Об основных направ-

лениях совершенствования системы государственного 

управления в Новосибирской области» стали представи-

тели профильных подразделений Правительства региона, 

представители сферы образования, бизнес-сообщества, а 

также общественных организаций. Одной из основных 

тем обсуждения стала роль многофункциональных цен-

тров в организации предоставления государственных и 

муниципальных услуг. А.Струков подчеркнул: «Сегодня 

задачи повышения качества, прозрачности оказания госу-

дарственных услуг очень важны. Для этого в нашем ре-

гионе как раз и развивается система многофункциональ-

ных центров, «электронное правительство». Само понятие 

доступности и качества связано с использованием новых 

технологий. Так, Новосибирская область первой в Рос-

сийской Федерации запустила пилотный проект – элек-

тронный многофункциональный центр». Суть этого про-

екта в том, что практически независимо от места прожи-

вания любой житель области сможет получить необходи-

мую государственную или муниципальную услугу, если 

есть точка доступа в Интернет и соответствующий опера-

тор – сотрудник МФЦ. Несколько дней назад в районы 

области было направлено 8 автомобилей – мобильных 

МФЦ, которые «привязаны» к стационарным МФЦ в рай-

онах. Таким образом, сеть многофункциональных центров 

охватывает 18 районов области. Сегодня проект реализу-

ется в тестовом режиме, но в течение года он заработает в 

полную силу. Далее в ходе круглого стола директор ГАУ 

НСО «Многофункциональный центр организации предос-

тавления государственных и муниципальных услуг Ново-

сибирской области» Владимир Машанов рассказал о не-

которых итогах работы центров в 2012 году и задачах на 

2013 год. Так, в числе основных задач – повышение каче-

ства предоставления услуг (за счет подготовки и обучения 

сотрудников), доступности получения услуг населением, 

в том числе, за счет развития системы мобильных МФЦ, 

расширение перечня услуг, предоставляемых в электрон-

ном виде и др. Как сообщила руководитель Центра разви-

тия современных технологий государственного управле-

ния в Сибирском федеральном округе Дара Разживина, на 

сегодняшний день, по оценкам экспертов, многофункцио-

нальные центры нашей области признаны лучшими в 

Российской Федерации. Также Д.Разживина рассказала 

участникам о результатах проведѐнных мониторингов и 

опросов жителей городов и районов области об удовле-

творенности оказанием услуг в МФЦ. Результаты говорят 

о том, что жители области довольны качеством и доступ-

ностью предоставляемых услуг. В ходе круглого стола 

обсуждались вопросы, касающиеся привлечения общест-

венных организаций к проведению оценки качества пре-

доставления государственных и муниципальных услуг. В 

том числе шла речь о возможности разработки соответст-

вующими органами государственной власти совместно с 

общественными организациями «социальной» учебной 

программы для отдельных категорий граждан. Цель про-

граммы – обучение использованию новых технологий, 

применяемых при предоставлении государственных и 

муниципальных услуг. 
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Новосибирск 

— Муниципалитет подвел итоги социально-

экономического развития за 2012 год 

Мэр Владимир Городецкий: «Надо ценить то, что уже 

сделано, но останавливаться на достигнутом нельзя». В 

Новосибирске подвели итоги социально-экономического 

развития за 2012 год. Как отметил глава нашего города, у 

Новосибирска много достижений в отраслях городского 

хозяйства: в жилищно-коммунальной сфере, дорожно-

транспортном комплексе, благоустройстве. «Решение за-

дач в этих сферах показало главное – нашу способность 

вести одновременно целый ряд крупных проектов, тре-

бующих немалых организационных усилий и миллиард-

ных вложений. Безусловно, это играет важную роль при 

принятии решений о софинансировании наших проектов 

из вышестоящих бюджетов, но самое главное – укрепляет 

веру горожан в возможности Новосибирска», – подчерк-

нул мэр В.Городецкий. На ближайшие годы приоритетом 

для Новосибирска останется развитие системы детских 

дошкольных учреждений. Взятые темпы строительства и 

реконструкции детсадов позволяют прогнозировать, что к 

2015-му году все дети в возрасте от 3 до 7 лет будут обес-

печены местами. Для привлечения молодых, квалифици-

рованных педагогов принято решение довести среднюю 

зарплату педагогических работников дошкольных учреж-

дений до средней зарплаты школьных учителей. Быстрый 

рост новых микрорайонов требует и строительства новых 

школ, подчеркнул глава города. На 2013-2014-й годы за-

планировано строительство двух новых школ – на 6-м 

микрорайоне и микрорайоне «Горский». Сейчас специа-

листы оценивают потребность в школах на Плющихин-

ском жилмассиве, в микрорайоне «Чистая слобода», на 

улице Петухова и ряде других. В Новосибирске начата 

масштабная транспортная реформа, которая предполагает 

исключение дублирующих маршрутов, выделение от-

дельных полос для общественного транспорта, увеличе-

ние количества автобусов большой вместимости, приоб-

ретение десятков низкопольных троллейбусов и трамваев, 

более удобных и комфортных. В центральной части горо-

да основными видами общественного транспорта должны 

стать троллейбус и метро, что, среди прочего, улучшит 

экологическую ситуацию. Для снижения напряженности 

на ключевых транспортных направлениях в городе стро-

ятся транспортно-пересадочные узлы, ключевым элемен-

том которых являются перехватывающие парковки. В 

ближайшее время будет сдана первая многоуровневая 

парковка на площади Маркса. С конца мая «Экспресс-

пригород» запускает новые комфортабельные поезда, 

благодаря чему интервал движения на самом загружен-

ном южном направлении в часы пик сократится. Весной 

этого года будет готово технико-экономическое обосно-

вание первой очереди скоростного трамвая, и вскоре мы 

начнем реализацию проекта этого нового для Новосибир-

ска вида транспорта. В планах – ускорение развития 

Дзержинской линии метро – за три года надо построить 

две станции и депо. Сейчас прорабатываются механизмы 

финансирования этого проекта. «Мы не меняем каждый 

год приоритеты, а последовательно продолжаем реализа-

цию наших планов, но появляются новые направления 

для развития города, – отметил мэр В.Городецкий. – Пре-

жде всего – это снос и расселение ветхого и аварийного 

жилья. Продолжим строительство детских дошкольных 

учреждений, выйдем на публичное обсуждение ком-

плексной программы развития материально-технической 

базы школ – и капитального ремонта, и нового строитель-

ства. Еще одной важнейшей задачей станет преобразова-

ние в транспортной отрасли, прежде всего, по повыше-

нию уровня услуг». По традиции общегородское собрание 

закончилось награждением за большой вклад в социаль-

но-экономическое развитие города Новосибирска по ито-

гам работы в 2012 году. 

Омская область 

Омск 

— Социальное партнерство определит новые перспекти-

вы сотрудничества 

Завершаются подготовительные работы к предстоящему 

на следующей неделе подписанию между администраци-

ей Омска и социальными партнерами территориального 

Соглашения о регулировании социально-трудовых отно-

шений и связанных с ними экономических отношений на 

территории города на 2013 – 2015 годы. Как пояснили в 

департаменте городско экономической политики, система 

социального партнерства действует в Омске в течение 20 

лет и является частью территориального уровня социаль-

ного партнерства региона и неотъемлемым элементом 

социально-экономической политики города. Совместная 

работа сторон социального партнерства способствовала 

тому, что за январь – ноябрь 2012 года крупные и средние 

предприятия Омска по итогам финансово-хозяйственной 

деятельности получили сальдированный финансовый ре-

зультат около 31,5 млрд руб. – это на 31,5% больше, чем в 

аналогичном периоде 2011 года. С учетом поступлений от 

крупнейших налогоплательщиков, работающих в Омске, 

в 2012 году бюджеты всех уровней получили в общей 

сложности 117,2 млрд руб. В течение года в Омске про-

изошел рост оплаты труда практически во всех отраслях. 

Среднемесячная номинальная начисленная заработная 

плата работников крупных и средних организаций в янва-

ре – ноябре прошлого года составила 24,5 тыс. руб. В на-

стоящем Соглашении 104 обязательства, в том числе поч-

ти четверть (24,3%) из них совместные. На постоянной 

основе созданы и утверждены составы 6 рабочих групп по 

направлениям, определенным Соглашением. Как плани-

руется, принятие новых обязательств по реализации соци-

ального партнерства на территории Омска произойдет 14 

февраля, в этот день в торжественной обстановке будет 

подписано очередное территориальное Соглашение о ре-

гулировании социально-трудовых отношений и связан-

ных с ними экономических отношений на 2013 – 2015 

годы. Сторонами социального партнерства на территории 

города Омска являются администрация города Омска, 

Территориальное общественное объединение «Федерация 

омских профсоюзов», Региональное объединение работо-

дателей Омской области. С учетом федерального и регио-

нального законодательства, сложившейся практики сфор-

мирована нормативная правовая база реализации соци-

ального партнерства на территории города Омска. Одной 

из основополагающих частей этой правовой базы являет-

ся территориальное Соглашение, которое будет подписа-

но сторонами. Территориальным Соглашением определе-

ны основные направления, как экономическое развитие 

города, экологическая безопасность, защита социально-

экономических интересов и гарантий работников, обеспе-

чение летнего отдыха и оздоровления детей и подростков 

и др. Предыдущее территориальное Соглашение было 

заключено также на 3 года и содержало в себе 135 обяза-

тельств сторон социального партнерства. 
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— В муниципальных квартирах приборы учета можно 

установить за счет городского бюджета 

Индивидуальные приборы учета холодного и горячего 

водоснабжения в муниципальных жилых помещениях в 

многоквартирных домах можно установить за счет 

средств городского бюджета. Как сообщили в департа-

менте городского хозяйства, в настоящее время админи-

страцией города Омска в целях исполнения требований 

Федерального закона от 23.11.2009 года № 261-ФЗ «Об 

энергосбережении и о повышении энергетической эффек-

тивности и о внесении изменений в отдельные законода-

тельные акты Российской Федерации» проводится работа 

по оснащению муниципальных квартир города Омска, 

нанимателями которых заключены договоры социального 

найма, индивидуальными приборами учета холодного и 

горячего водоснабжения за счет средств городского бюд-

жета. Для включения муниципальной квартиры в пере-

чень жилых помещений, подлежащих оснащению инди-

видуальными приборами учета холодного и горячего во-

доснабжения, лицам, занимающим жилое помещение по 

договору социального найма, необходимо обратиться в 

департамент городского хозяйства администрации города 

Омска, предоставив следующие документы: письменное 

заявление на установку индивидуальных приборов учета 

холодного и горячего водоснабжения в занимаемом жи-

лом помещении; заполненный опросный лист об общих 

характеристиках жилого помещения. При себе необходи-

мо иметь: копию паспорта или иного документа, удосто-

веряющего личность гражданина и место его жительства; 

копию договора социального найма жилого помещения, 

находящегося в реестре муниципальной собственности. 

Псковская область 

Псков 

— Одной из главных задач городских властей станет 

решение проблемы социального жилья 

В ходе пресс-конференции Главы Пскова, посвященной 

итогам работы в 2012 году и планам на текущий 2013 год, 

Иван Цецерский подчеркнул, что городские власти поста-

вили перед собой задачу решить проблему с социальным 

жильем. «Нам необходимо примерно 40 многоквартирных 

домов. Как вариант, нужно создавать такие условия, что-

бы люди могли бы приобрести жилье. На мой взгляд, се-

годня квадратный метр жилой площади в Пскове должен 

стоить около двадцати тысяч рублей», сказал он и доба-

вил, что цена в 30-35 тыс. руб. - это запредельная накрут-

ка застройщиков и продавцов. «У нас есть данные, что 15 

тыс. руб. - это проект «ноль в ноль»«, - пояснил он. 

И.Цецерский также затронул тему нереализованных биз-

нес-проектов, представленных на публичных слушаниях в 

течение прошлых лет. Еще одной проблемой, на которую 

обращают особое внимание муниципальные власти, ста-

нет контроль деятельности управляющих компаний. На 

вопрос одного из журналистов, сколько должно быть 

управляющих компаний в городе, И.Цецерский подчерк-

нул: «Главное не их количество, а качество работы их 

сотрудников». Он также отметил, что на январской сессии 

парламентарии единогласно поддержали изменения в Ус-

тав города. «Теперь город может контролировать то, как 

управляющие компании содержат муниципальный жилой 

фонд», - сказал он и добавил, что по сути 2013 год будет 

посвящен, в частности, контролю за работой этих органи-

заций. 

— Отношения между Неймегеном и Псковом продолжа-

ют развиваться в рабочем режиме 

В ходе пресс-конференции, посвящѐнной подведению 

итогов работы за год, Глава города Иван Цецерский про-

комментировал появившуюся накануне в средствах мас-

совой информации информацию о том, что голландская 

«Народная партия за свободу и демократию» предложила 

руководству Неймегена разорвать официальные связи с 

Псковом из-за принятия в России закона против пропа-

ганды гомосексуализма среди несовершеннолетних. 

«Официального ответа от властей города Неймегена на 

данный момент нет. Мы не считаем нужным реагировать 

на подобные заявления. Это мнения отдельных полити-

ков. Между нашими городами существует общество 

дружбы, и отношения между муниципалитетами разви-

ваются», - подчеркнул И.Цецерский. Напомним, Нейме-

ген (Nijmegen) - город в нидерландской провинции Гел-

дерланд. Договор о партнерских связях между Неймеге-

ном и Псковом впервые был заключен в ноябре 1987 года. 

В мае 2003 года между городами было подписано новое 

соглашение о дальнейшем сотрудничестве. 

— Структуру администрации города ждут изменения 

На сессии городской Думы депутатами будет рассмотрен 

вопрос о некоторых структурных изменениях в Админи-

страции города - заявил Глава Пскова Иван Цецерский в 

ходе пресс-конференции. Он подчеркнул, что 2 недели 

назад члены рабочей группы продолжили доработку этого 

вопроса вместе с администрацией города. «Пока не хочу 

оглашать какие-либо ее наработки, но могу ответить од-

нозначно - проводится серьезная экспертная оценка. Мно-

гие члены рабочей группы понимают, что в городе дол-

жен появится главный архитектор (это планировалось и 

ранее), которому необходимы особые полномочия»,- ска-

зал И.Цецерский. Кроме того, Глава Пскова отметил, что 

в структуру Администрации города требуются включить 

специалистов по ландшафтному дизайну, лесному фонду 

и некоторых других специалистов. 

Самарская область 

— 2,5 млрд рублей из средств областного бюджета бу-

дут направлены на предоставление стимулирующих суб-

сидий муниципальным образованиям 

В Правительстве Самарской области состоялась пресс-

конференция, посвященная организации системы регио-

нального наблюдения в рамках внедрения системы сти-

мулирующих субсидий муниципальным образованиям 

Самарской области. Открывая пресс-конференцию, за-

меститель председателя Правительства – министр эконо-

мического развития, инвестиций и торговли Самарской 

области Александр Кобенко сообщил, что с 2013 года в 

Самарской области вводится система стимулирующих 

субсидий муниципальным образованиям. Их размер будет 

зависеть от выполнения определенного набора социально-

экономических показателей, определенных отдельно для 

каждой территории. Главная цель этой системы – повы-

шение эффективности муниципального управления и от-

ветственности муниципальных органов власти всех уров-

ней, предпринимательского сообщества и населения за 

конечные результаты развития своей территории, увязка 

этого результата с финансовой обеспеченностью муници-

палитета. В дополнение к уже существующим видам 

межбюджетных трансфертов, предусмотрено предостав-

ление так называемых стимулирующих субсидий мест-

ным бюджетам для софинансирования расходных обяза-

тельств по вопросам местного значения, предоставляемых 
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с учѐтом выполнения показателей социально-

экономического развития. За основу был взят опыт Рес-

публики Мордовия, где система стимулирующих субси-

дий действует более 16 лет. «Подход очень простой и по-

нятный. В течение 4 квартала 2012 года мы разработали 

необходимую нормативно-правовую базу, систему пока-

зателей, определили значение этих показателей на 2013 

год, согласовали их с муниципальными образованиями. И 

уже в январе приступили к сбору информации по факти-

ческому их исполнению. Для этого введена система ре-

гионального наблюдения. На базе подведомственного 

министерству экономического развития, инвестиций и 

торговли Самарской области учреждения - «Информаци-

онно-консалтингового агентства» - была создана отдель-

ная служба регионального наблюдения, которая при со-

действии муниципальных образований и Федеральной 

службы государственной статистики будет заниматься 

сбором и обработкой информации. Нами разработаны 

формы регионального наблюдения, они уже разосланы во 

все муниципальные образования и доведены до предпри-

нимателей, организаций, которые ведут деятельность на 

территории муниципальных образований», - пояснил ми-

нистр. На конечный результат, на объем получаемых в 

местный бюджет субсидий будут влиять результаты дея-

тельности всех организаций и предпринимателей, веду-

щих хозяйственную деятельность на конкретной террито-

рии, так как объем субсидий, выделяемых из областного 

бюджета местным бюджетам ежемесячно, будет зависеть 

от степени достижения прогнозных значений показателей. 

Показатели установлены отдельно для городских округов 

(10 показателей), муниципальных районов (14 показате-

лей) и поселений (9 показателей). По отдельным показа-

телям информация будет предоставляться ежемесячно, по 

другим – ежеквартально и ежегодно. Ежемесячно: объем 

отгруженных товаров собственного производства, выпол-

нения работ и услуг собственными силами по видам эко-

номической деятельности «Обрабатывающие производст-

ва», «Производство и распределение электроэнергии, газа 

и воды», темп роста среднемесячной номинальной зара-

ботной платы, уровень зарегистрированной безработицы 

относительно населения в трудоспособном возрасте, объ-

ем поступления в местный бюджет (консолидированный 

бюджет муниципального района) собственных доходов, 

за исключением безвозмездных поступлений и доходов от 

продажи материальных и нематериальных активов, отсут-

ствие просроченной кредиторской задолженности мест-

ного бюджета (консолидированного бюджета муници-

пального района). Ежеквартально: объем внебюджетных 

инвестиций в основной капитал, оборот розничной тор-

говли, доля реализованной на территории муниципально-

го образования алкогольной продукции, произведенной 

на территории Самарской области, в общем объеме алко-

гольной продукции, реализованной на территории муни-

ципального образования. Ежегодно: степень обеспечен-

ности общедомовыми приборами учета многоквартирных 

домов от общего жилого фонда и общая площадь ввода 

жилья. Ежемесячно: объем отгруженных товаров собст-

венного производства, выполнения работ и услуг собст-

венными силами по видам экономической деятельности 

«Обрабатывающие производства», «Производство и рас-

пределение электроэнергии, газа и воды», темп роста 

среднемесячной номинальной заработной платы, уровень 

зарегистрированной безработицы относительно населения 

в трудоспособном возрасте, объем поступления в мест-

ный бюджет (консолидированный бюджет муниципаль-

ного района) собственных доходов, за исключением без-

возмездных поступлений и доходов от продажи матери-

альных и нематериальных активов, отсутствие просро-

ченной кредиторской задолженности местного бюджета 

(консолидированного бюджета муниципального района), 

объем закупок молока во всех категориях хозяйств, объем 

закупок скота и птицы на мясо. Ежеквартально: объем 

внебюджетных инвестиций в основной капитал, оборот 

розничной торговли, доля реализованной на территории 

муниципального образования алкогольной продукции, 

произведенной на территории Самарской области, в об-

щем объеме алкогольной продукции, реализованной на 

территории муниципального образования, поголовье ко-

ров. Ежегодно: степень обеспеченности общедомовыми 

приборами учета многоквартирных домов от общего жи-

лого фонда, общая площадь ввода жилья и валовый сбор 

зерна. Ежемесячно: объем отгруженных товаров собст-

венного производства, выполнения работ и услуг собст-

венными силами по видам экономической деятельности 

«Обрабатывающие производства», «Производство и рас-

пределение электроэнергии, газа и воды», объем поступ-

ления в местный бюджет (консолидированный бюджет 

муниципального района) собственных доходов, за исклю-

чением безвозмездных поступлений и доходов от прода-

жи материальных и нематериальных активов, отсутствие 

просроченной кредиторской задолженности местного 

бюджета (консолидированного бюджета муниципального 

района), объем закупок молока во всех категориях хо-

зяйств, объем закупок скота и птицы на мясо. Ежеквар-

тально: оборот розничной торговли, доля реализованной 

на территории муниципального образования алкогольной 

продукции, произведенной на территории Самарской об-

ласти в общем объеме алкогольной продукции, реализо-

ванной на территории муниципального образования, по-

головье коров. Ежегодно: степень обеспеченности обще-

домовыми приборами учета многоквартирных домов от 

общего жилого фонда. Все показатели дифференцирова-

ны и имеют свой вес. «Формируя целевые значения пока-

зателей министерство экономического развития, инвести-

ций и торговли Самарской области не задирало планку и 

не ставило недостижимых целей. Мы прекрасно понима-

ем, что очень легко дестимулировать таким образом му-

ниципальные образования. Поэтому динамика показате-

лей и их конкретные значения принимались исходя из 

объективной социально-экономической ситуации в ре-

гионе. На сегодня мы не видим больших рисков по невы-

полнению установленных показателей», - отметил 

А.Кобенко. В целом бюджетом Самарской области преду-

смотрено выделение стимулирующих субсидий на общую 

сумму 2,5 млрд (на все 341 муниципальное образование). 

Из них 437,5 млн руб. имеют целевой назначение и будут 

направлены на поддержку аграрного сектора (животно-

водства, растениеводства, личные подворья). Остальные 

средства будут самостоятельно распределяться муници-

палитетами на решение наиболее важных проблем горо-

дов, районов и поселений (благоустройство, жилищно-

коммунальное хозяйство, дороги и любые другие вопросы 

местного значения). По оценке заместителя министра – 

руководитель департамента финансового и информаци-

онного обеспечения АПК министерства сельского хозяй-

ства и продовольствия Самарской области Натальи Кизи-

ловой «готовность сельских территорий к новому форма-

ту межбюджетных отношений на сегодня достаточно вы-

сока». Муниципалитеты приняли активное участие в раз-

работке показателей социально-экономического развития, 
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они хорошо понимают необходимость этой работы и за-

интересованы в том, чтобы иметь возможность «зараба-

тывать» средства на собственное развитие. «С учетом 

стимулирующих субсидий мы имеем на сегодня такой 

бюджет на развитие АПК, какого у нас не было никогда – 

3 млрд 300 млн руб. Как отметил Губернатор Самарской 

области Николай Меркушкин в своем Послании депута-

там Самарской Губернской Думы и жителям региона – 

это не предел. Только в прошлом году мы 8 раз вносили 

изменения в закон об областном бюджете, и все они каса-

лись увеличения государственной поддержки в сфере 

АПК. Тема продовольственной безопасности, одна из 

ключевых тем, озвученных Губернатором» - отметила 

Н.Кизилова. Финансовое стимулирование наиболее эф-

фективно хозяйствующих муниципальных образований 

позволит улучшить качество жизни населения, создать 

более комфортные условия для ведения бизнеса, повы-

сить инвестиционную привлекательность территории. «В 

развитии территории должны быть заинтересованы все, 

кто там живет и работает. Поэтому мы надеемся, что оп-

ределенную гражданскую позицию проявят и представи-

тели бизнеса. Сейчас необходимо организовать полный 

учет и включенность хозяйствующих субъектов в подве-

дение итогов. Особенно важно это для поселений, где 

собственные бюджетные доходы ограничены и каждый 

поступающий в бюджет рубль важен и может быть на-

правлен на решение наиболее важной для жителей кон-

кретной территории проблемы», - сказал министр. Первые 

выплаты стимулирующих субсидий муниципалитеты по-

лучат уже в середине февраля, после того, как будет за-

вершена работа по оценке выполнения показателей соци-

ально-экономического развития в соответствии с их пла-

новыми значениями. 

Саратовская область 

Саратов 

— В администрации подвели итоги работы экономиче-

ского блока в 2012 году 

На расширенном совещании при заместителе главы адми-

нистрации Саратова по экономическим вопросам подвели 

итоги работы экономического блока городской админист-

рации за 2012 год и определили задачи на 2013 г. В сове-

щании принял участие глава администрации Саратова 

Алексей Прокопенко, министр экономического развития 

и торговли Саратовской области Владимир Пожаров, 

представители государственных и федеральных структур, 

правоохранительных и контролирующих органов, руко-

водители структурных подразделений администрации и 

муниципальных предприятий. В.Пожаров обозначил не-

которые цифры по предварительным итогам социально-

экономического развития области в 2012 году: «В целом 

объем валового регионального продукта по области будет 

порядка 450 млрд руб. (в 2011 г. – 411 млрд руб.). И, без-

условно, Саратов, очень важен для области – 40% валово-

го регионального продукта создается именно здесь». 

Транспортные услуги остались на уровне 2011 г., свою 

роль здесь сыграло снижение объемов железнодорожного 

и воздушного транспорта. Хорошие темпы наблюдались в 

развитии пищевой и перерабатывающей промышленности 

– 117,3%. Объем работ в строительстве – темп 103,6%, по 

предварительным данным Саратовстата план по области 

будет выполнен. Именно в Саратове введено в эксплуата-

цию 726 тыс. кв. м площади жилых домов, это очень хо-

роший показатель. Заместитель главы администрации 

Саратова по экономическим вопросам Елена Ножечкина, 

выступая с основным докладом, одним из основных на-

правлений работы в прошлом году назвала разработку 

проекта Программы социально-экономического развития 

муниципального образования «Город Саратов» на 2013-

2015 гг. Это комплексный, документ, определяющий про-

блемы города и механизмы их решения. В основу реали-

зации проекта положен программно-целевой метод, бази-

рующийся на разработке и исполнении ведомственных и 

долгосрочных целевых программ. Документ прошел со-

гласование в Правительстве Саратовской области и про-

цедуру публичных слушаний. Также в 2012 г. шла работа 

по реализации №210-ФЗ. Осуществление 1-го этапа рег-

ламентации муниципальных услуг и установленных тре-

бований федерального законодательства было обеспечено 

в установленные сроки. В настоящее время отмечается 

положительный эффект от реализации данного закона. 

Так, если раньше житель Саратова, чтобы получить ту 

или иную услугу был обязан представить огромное коли-

чество справок и документов из разных инстанций, то на 

текущий момент его посещения ограничиваются в основ-

ном подачей определенного минимального пакета доку-

ментов и получением услуги. Например, при предостав-

лении услуги «Принятие на учет граждан в качестве нуж-

дающихся в жилых помещениях» из 25 ранее требуемых 

документов сейчас заявителем представляется только по-

ловина, а для «Предоставления земельных участков для 

целей, не связанных со строительством» из 11 документов 

– 6. Вместе с тем, Е.Ножечкина отметила, что данный 

вопрос требует постоянного внимания и развития, а по-

стоянный мониторинг качества, своевременное выявление 

и исправление структурными подразделениями недостат-

ков оказания муниципальных услуг должно стать одной 

из приоритетных задач на 2013 год. При подведении ито-

гов работы комитета на прошлом годовом совещании бы-

ло указано на необходимость оказания большего внима-

ния вопросу создания благоприятного инвестиционного 

климата в городе. Для реализации данного направления 

установлено постоянное взаимодействие с Правительст-

вом Саратовской области по обмену информацией о реа-

лизуемых и планируемых к реализации на территории 

города инвестиционных проектах. Создан и поддержива-

ется в актуальном состоянии реестр инвестиционных про-

ектов промышленных предприятий. Подготовлен и расти-

ражирован инвестиционный паспорт города Саратова. На 

официальном сайте администрации создан блок «Инве-

сторам», на котором размещены помимо законодательной 

базы и общих сведений о социально-экономическом по-

ложении города, сведения о производственных площад-

ках и инвестиционных проектах. Замглавы администра-

ции Саратова по экономическим вопросам добавила, что 

для привлечения инвесторов по приоритетным для Сара-

това направлениям необходимо ускорить работу по раз-

работке программы развития застроенных территорий. 

Кроме этого, в течение года активно велась работа по на-

полнению доходной части бюджета. При плановом зада-

нии по привлечению дополнительных доходов в сумме 

131,7 млн руб. привлечено 275 млн. Все задействованные 

структурные подразделения сработали на должном уров-

не, и превышение над планом составило 143,3 млн руб. 

При поступлении в бюджет Саратова целевого значения 

эти ассигнования не носили, так как заводились частями 

на протяжении всего года. Но для более соизмеримой 

оценки стоит отметить, что общая сумма привлеченных 

дополнительных доходов полученных в результате реали-

зации плана может быть приравнена к затратам на строи-
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тельство детского сада на 320 мест или на приобретение 8 

компьютерных томографов. А сумма перевыполнения 

планового задания – больше финансирования всей ведом-

ственной целевой программы по приобретению комму-

нальной и специализированной техники, в рамках кото-

рой в 2012 г. было приобретено 40 единиц машин и обо-

рудования. Докладчик рассказала об еще одном направ-

лении в рамках деятельности контрольной комиссии – это 

работа по сокращению имеющейся задолженности пред-

приятий и организаций в Пенсионный фонд. В результате 

рассмотрения должников на комиссии была погашена 

задолженность на сумму 216,7 млн руб. Для сравнения – 

учитывая размер среднего пенсионного обеспечения по 

городу, данная сумма позволит выплачивать пенсию в 

течение года 2 тыс. пенсионеров. Важным направлением 

остается координация разработки и реализации долго-

срочных и ведомственных целевых программ. В целом, 

освоение средств в рамках 6 долгосрочных целевых про-

грамм составило – 95,4% или 587 млн руб., 51 ведомст-

венная целевая программа выполнена на 97,8% или 2 169 

млн руб., перечень объектов капитального строительства 

реализован на 93,8% или 413 млн руб. Также в 2012 г. 

проводилась работа, направленная на создание условий 

для обеспечения населения услугами торговли, общест-

венного питания и бытового обслуживания, развитие ма-

лого и среднего предпринимательства, защита прав по-

требителей. Так, в целях насыщения потребительского 

рынка города в 2012 г. организовано 569 ярмарок, что на 

30% больше чем в 2011 г. Из них: ярмарок «выходного 

дня» – 283, постоянно действующих – 12, тематических 

(для садоводов и огородников, пасхальные, медовые, 9 

мая, «Город мастеров», «Дары осени», «Елочные базары») 

– 274. В качестве поддержки жителей города, реализую-

щих собственную плодоовощную продукцию, по 20 ад-

ресным местам на период с апреля по октябрь были орга-

низованы ярмарки садоводов-огородников, на которых 

предоставлялось порядка 300 торговых мест. Для более 

полного удовлетворения спроса населения в период мас-

совых заготовок на зимний период и оказания содействия 

сельхозпроизводителям области в реализации плодо-

овощной продукции в сентябре-ноябре на 60 площадках 

города проводились ярмарки «Дары осени-2012». Всего в 

работе осенних ярмарок приняло участие 9 590 машин с 

сельскохозяйственной продукцией, в т.ч. – 65% из рай-

онов Саратовской области. К реализации было предложе-

но: 33,8 тыс. т продукции, в том числе 9,3 тыс. т плодо-

овощной продукции (картофель - 5,3 тыс. т), бахчевые 

культуры - 1,8 тыс. т. Особенностью 2012 г. стало прове-

дение совместно с Правительством области «Дней муни-

ципальных районов» на Театральной площади, в рамках 

которых проводились продовольственные ярмарки. В 

летнее время в них еженедельно принимали участие по-

рядка 100 предприятий всех форм собственности, в осен-

ний период – более 300. За весь период проведения Дней 

районов области горожанам реализовано 142 т картофеля, 

596 т овощей, 149 т бахчевых культур. На протяжении 

года продолжалась работа по упорядочению размещения 

нестационарных торговых объектов. Проведено более 100 

обследований, направленных на выявление и пресечение 

незаконной торговли на территории города. Нарушители 

привлекались к административной ответственности. В 

2012 г. составлено 978 протоколов об административных 

правонарушениях, что на 11% больше, чем в 2011 г. Рабо-

та по развитию малого и среднего предпринимательства в 

2012 г. включала в себя информирование субъектов мало-

го и среднего бизнеса о действующей законодательной 

базе, по вопросам, наиболее часто задаваемым предпри-

нимателями; организацию работы Совета по развитию 

малого и среднего предпринимательства. Разработана и 

была утверждена целевая программа «Развитие субъектов 

малого и среднего предпринимательства на территории 

муниципального образования «Город Саратов» на 2013-

2015 гг.», предусматривающая финансирование в объеме 

44,0 млн руб., в 2013 г. планируется освоить 10,0 млн руб. 

В настоящее время областным Правительством рассмат-

ривается возможность увеличения размера субсидии, пре-

доставленной муниципальному образования по данному 

направлению. Реализация программы – также значитель-

ный блок работы на 2013 г. Организация защиты прав 

потребителей в сфере торговли, общественного питания и 

бытового обслуживания осуществляется в виде, юридиче-

ских консультаций потребителей, подготовки претензи-

онных и исковых материалов, просвещения граждан в 

сфере защиты потребительских прав. За 2012 г. в Управ-

ление по вопросам защиты прав потребителей обратилось 

1 459 граждан, из них на личном приеме – 624. По всем 

поступившим обращениям потребителям оказана юриди-

ческая помощь, направленная на защиту их прав. Добро-

вольное устранение продавцами и исполнителями нару-

шений прав потребителей, т.е. досудебное урегулирова-

ние отмечается в 70% случаев. 88% обращений связано с 

приобретением некачественных непродовольственных 

товаров, 12% жаловались на некачественные услуги. В 

результате потребителям предотвращен ущерб на сумму 

свыше 9,5 млн руб., по решениям суда возмещен ущерб 

на сумму 854 тыс. руб. В связи с оказанием бесплатной 

юридической помощи населению сэкономлено свыше 700 

тыс. руб. А.Прокопенко, подводя итоги совещания, на-

помнил собравшимся о выступлении премьер-министра 

России Дмитрия Медведева на Всемирном экономиче-

ском форуме в Давосе в январе т.г. В частности, премьер-

министр подчеркнул, что эффективность работы органов 

государственной власти и развитие конкурентной среды 

во всех сферах экономической и общественной жизни – 

это важнейшие приоритеты для руководства страны – и 

для президента, и для председателя Правительства РФ. 

Повышение эффективности госуправления, по мнению 

Дмитрия Медведева, должно осуществляться за счет при-

менения новых управленческих технологий. Глава адми-

нистрации Саратова отметил: «Задача совершенно ясна, 

мы должны совершенствовать свою работу, использовать 

по максимуму организационный ресурс». Коснулся в сво-

ем выступлении А.Прокопенко и инвестиций: «Сегодня 

одна из основных задач, стоящих перед муниципальной 

властью – это привлечение инвестиций, создание инвест-

привлекательности Саратова. Но инвестиционный климат 

– это не только паспорт города. Любой инвестор изучает 

город в комплексе – покупательскую способность жите-

лей, благоустройство или его отсутствие, даже настрое-

ние горожан принимается во внимание. Атмосфера в го-

роде показывает, как работает власть и можно ли вклады-

ваться в этот город. Поэтому выбор благоустройства в 

настоящее время основным направлением в нашей работе 

– это формирование привлекательности Саратова, чтобы 

сюда хотелось приезжать и участвовать в жизни нашего 

города». А.Прокопенко положительно оценил работу эко-

номического блока администрации Саратова в 2012 году. 

«Прогресс, безусловно, за год есть. Но необходимо разви-

ваться и дальше. Структурные подразделения админист-

рации города – уровень управления самый близкий к на-



  

 

  
 

СТР. 27 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 05 (223) 

селению. Мы должны в своей работе всегда смотреть к 

какому результату приведут те или иные действия. Все 

наши шаги должны быть конкретными и непосредственно 

влиять на создание комфортных условий для саратовцев», 

- подчеркнул глава городской администрации. 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— При администрации создан Совет конфессий и диас-

пор 

Первое заседание Совета конфессий и диаспор, созданно-

го при администрации Южно-Сахалинска, состоится 8 

февраля. Решение о формировании Совета было принято 

на совещании под председательством вице-мэра, руково-

дителя аппарата Алексея Лескина с представителями му-

сульманских общественных, культурных, религиозных 

организаций и других диаспор и национальных групп. На 

территории городского округа действует большое количе-

ство религиозных конфессий и национально-культурных 

организаций, поэтому создание данного Совета очень ак-

туально для областного центра. По словам А.Лескина, со 

многими уже налажено взаимодействие, и теперь эта ра-

бота будет продолжаться уже в рамках деятельности но-

вого органа. «Главная цель создания Совета – это органи-

зация сотрудничества администрации города с общест-

венными и религиозными объединениями, направленное 

на выявление возможных кризисных ситуаций и выработ-

ку рекомендаций по их разрешению. Мы должны рабо-

тать в более тесном контакте, чтобы обеспечить конст-

руктивное взаимодействие между всеми национальными 

общностями, проживающими в нашем городе», - отметил 

вице-мэр, руководитель аппарата. На сегодняшний день 

определен состав Совета, в который помимо администра-

ции города войдут представители центрального духовно-

го управления мусульман России по Сахалинской облас-

ти, местной религиозной организации «Сахалинская об-

щина мусульман», регионального общественного фонда 

«Мусульманин», местной национальной культурной Ав-

тономии Татар Южно-Сахалинска, Узбекского нацио-

нального культурного центра «Дуслик», Сахалинской 

региональной организации «Согласие», СРОО Азербай-

джанской диаспоры «Дослуг», Татарского учебно-

культурного центра «Туган-тел», СРОО «Армения-

община «АЙК», Южно-Сахалинской и Курильской Епар-

хии Русской православной церкви, РОО «Сахалинские 

корейцы». Кроме того, на совещании обсудили вопрос 

создания в Южно-Сахалинске культурно-религиозного 

центра, где могли бы проходить культурно-массовые и 

религиозные мероприятия общественных организаций. 

Свердловская область 

Заречный 

— Муниципалитет отказался от сити-менеджера 

Дума Заречного внесла в городской устав поправки, воз-

вращающие муниципалитет к «мэрской» системе. Как 

сообщили в пресс-службе органа, решение было принято 

на заседании. Отметим, правило «единоначалия» начнет 

действовать в муниципалитете только по истечении срока 

полномочий нынешнего созыва дума - то есть через 3,5 

года. До этого возглавлять администрацию продолжит 

сити-менеджер, назначенный депутатами. На данный мо-

мент в Заречном объявлен конкурс на замещение должно-

сти главы администрации. 

Каменск-Уральский 

— Муниципалитет станет центром делового туризма 

Каменск-Уральский в мае 2013 года может стать центром 

делового туризма России. Как сообщили в пресс-службе 

администрации города, с 24 по 26 мая в городе пройдѐт 

Первый Каменск-Уральский промышленный форум 

«Средние города России». Решение о проведении нового 

для города масштабного мероприятия накануне принял 

мэр Михаил Астахов. В программе запланированы обсу-

ждение наиболее актуальных вопросов промышленной 

политики средних городов России, проблем образова-

тельного комплекса, туризма и ремесленничества. Как 

пояснил автор идеи, директор департамента конгрессной 

индустрии и делового туризма Рафаэль Альханов, в Ка-

менск будут приглашены представители не менее 30 го-

родов с населением от 100 до 400 тыс. человек. В состав 

рабочей группы оргкомитета по вопросам образования 

вошли руководители всех профессиональных учебных 

заведений Каменска-Уральского. Уже известно, что в 

рамках предстоящего мероприятия в Каменске состоятся 

выставки и презентации, семинары и круглые столы. Уче-

ные, преподаватели, представители больших и малых 

предприятий станут участниками круглого стола «Чело-

веческий капитал России». Для гостей города предусмот-

рена обширная экскурсионная программа, а 26 мая на 

центральной площади запланированы торжественное от-

крытие Летнего туристического сезона и Первый юноше-

ский колокольный фестиваль. 

Нижний Тагил 

— Разрабатывается программа модернизации сетей на-

ружного освещения 

Глава Нижнего Тагила Сергей Носов провел совещание с 

участием представителей ЗАО «Тагилэнергосети», произ-

водственного объединения «Уральский оптико-

механический завод» и ЗАО «Тяжпроэлектромет», на ко-

тором были рассмотрены вопросы обновления всего ком-

плекса уличных светоточек города. В настоящее время в 

муниципалитете разрабатывается программа модерниза-

ции системы наружного освещения. Ее дальнейшая реа-

лизация позволит снизить плату за электроэнергию, 

улучшить качество освещения, применить энергосбере-

гающие технологии. Разработчики собираются задейство-

вать на эксплуатационное содержание сетей 35 млн руб-

лей, строительство новых сетей – 7,9 млн, мероприятия по 

повышению энергоэффективности – 17,5 млн, оплату 

электроэнергии – 61,7 млн. Согласно предварительным 

расчетам, реализация программы позволит добиться 15-

процентной экономии в затратах на освещение городских 

улиц и дворов, что за три года снизит нагрузку на мест-

ный бюджет на 27 млн руб. На совещании было принято 

решение о проведении рабочих переговоров между всеми 

заинтересованными сторонами. Через две недели они еще 

раз встретятся, чтобы окончательно определиться, каким 

образом будут принимать участие в программе модерни-

зации сетей наружного освещения Нижнего Тагила. 

Тамбовская область 

Совет муниципальных образований 

— Представители муниципалитетов обсудили актуаль-

ные вопросы 

Состоялось очередное заседание Комиссии по правовым 

вопросам Ассоциации «Совет муниципальных образова-

ний Тамбовской области». Муниципалитеты региона 

инициировали рассмотрение целого ряда предложений. 
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Администрация города Уварово попросила Ассоциацию 

«Совет муниципальных образований Тамбовской облас-

ти» выйти с законотворческой инициативой по внесению 

изменений в №53-ФЗ «О воинской обязанности и военной 

службе». В частности, предлагается ввести ответствен-

ность работодателей за прием на работу граждан, которые 

не имеют подтверждающих документов о службе или о 

наличии отсрочки, освобождении от нее. Кроме того, ос-

тавить пожизненную ответственность гражданина за ук-

лонение от службы в армии. Глава Котовска Аркадий Ан-

тонян привлек внимание членов Комиссии по правовым 

вопросам к определению нормативов формирования рас-

ходов на оплату труда муниципальных служащих, выбор-

ных должностных лиц местного самоуправления, депута-

тов, осуществляющих свои полномочия на постоянной 

основе, и на содержание органов местного самоуправле-

ния. Он отметил, что администрация Тамбовской области 

должна утвердить общий норматив расходов, в том числе 

и на оплату труда. В соответствии с этим, свои решения 

примут органы местного самоуправления. Ведь они наде-

лены полномочиями по утверждению бюджета, где будут 

определены размеры расходов на финансирование пред-

ставительных, исполнительно-распорядительных, финан-

совых и других органов, в том числе и выборным долж-

ностным лицам, то есть главам муниципальных образова-

ний, которые входят в состав структуры местного само-

управления как орган. 

Томская область 

Томск 

— В мэрии прошло совещание по развитию малоэтажно-

го строительства 

Речь шла о перспективах развития территории в районе 

Кузовлевского тракта. На сегодняшний день по заказу 

департамента архитектуры и градостроительства разрабо-

тан и утвержден проект планировки этой территории. 

Часть земельных участков здесь находится в собственно-

сти муниципалитета. Часть - собственность РФ, которая 

была передана региону для развития индивидуального 

жилищного строительства. Предполагается, что эти земли 

будут использоваться для предоставления льготным кате-

гориям, в частности многодетным семьям. «На сегодняш-

ний день город практически исчерпал ресурсы земель, 

которые могут предоставляться льготникам для индиви-

дуального жилищного строительства. Это последняя 

большая площадка, которую мы можем использовать в 

этих целях. Однако нам необходимо проработать вопрос 

насыщения данной территории инженерной инфраструк-

турой», - подчеркнул вице-мэр Томска Евгений Паршуто. 

По предварительным подсчетам департамента городского 

хозяйства на строительство инженерных сетей для всей 

территории необходимо порядка 250 млн руб. Перед под-

разделениями городской администрации стоит задача в 

ближайшее время предложить трассировку и начать под-

готовку землеустроительной документации под магист-

ральные сети. 

Тульская область 

Тула 

— Общественный транспорт будет ходить по единому 

расписанию 

К уже существующей схеме движения муниципального 

транспорта в скором времени добавится транспорт, зани-

мающийся частными перевозками. Как сообщил первый 

заместитель главы администрации города Олег Воеводин, 

необходимость разработки расписания для всех видов 

общественного транспорта, обслуживающего туляков, 

назрела давно. Во-первых, единое расписание поможет 

упорядочить транспортную структуру города, во-вторых 

– повысить качество пассажирских перевозок. - Админи-

страция города поставила перед собой задачу организо-

вать работу всего транспорта в Туле так, чтобы она удов-

летворяла максимальное число пассажиров, в том числе и 

в вечернее время, - рассказал он. «Управление транспор-

та, связи и дорожного хозяйства Тулы» уже подготовило 

вечернее расписание, которое будет запущено через пару 

недель после согласования необходимых документов. 

Далее будет разработано полное расписание на весь день. 

Ульяновская область 

Ульяновск 

— В муниципалитете принята программа по противо-

действию коррупции 

Глава администрации Ульяновска Александр Букин ут-

вердил программу «Противодействие коррупции в адми-

нистрации города Ульяновска на 2013-2015 годы». Дан-

ный документ разработан в целях предотвращения кор-

рупциогенности нормативных правовых актов, обеспече-

ния активного участия представителей общественности и 

предпринимательского сообщества в мероприятиях по 

противодействию коррупции, создания эффективной сис-

темы профилактики коррупции в администрации города и 

обеспечения неотвратимости ответственности муници-

пальных служащих за коррупционные правонарушения. 

Программа включает в себя организационно-правовые 

мероприятия по формированию механизма противодейст-

вия коррупции, противодействие и профилактику кор-

рупции в администрации города, а также антикоррупци-

онное просвещение и воспитание. Документ реализуется 

во исполнение Указа Президента Российской Федерации с 

целью совершенствования мер по профилактике корруп-

ции, устранению причин и условий, порождающих еѐ. 

Реализация программы позволит повысить прозрачность 

принимаемых решений органами местного самоуправле-

ния. Кроме того, важным результатом реализации про-

граммы станет создание условий для участия гражданско-

го общества в реализации антикоррупционной политики в 

администрации Ульяновска. 

— По итогам 2012 года большинство показателей соци-

ально-экономического развития города улучшилось 

По информации управления по экономике, стратегиче-

скому планированию и инвестициям администрации го-

рода, по итогам 12 месяцев 2012 года по основным макро-

экономическим показателям сохраняется положительная 

динамика экономического роста. За отчѐтный период 

крупными и средними предприятиям и организациями 

Ульяновска отгружено товаров собственного производст-

ва более чем на 105 млрд руб., что выше уровня соответ-

ствующего периода прошлого года. Оборот организаций 

по всем видам экономической деятельности за отчѐтный 

период текущего года составил порядка 272 млрд руб. 

Также в Ульяновске уменьшилась доля убыточных орга-

низаций. По итогам прошлого года специалистами отме-

чается высокий темп роста строительства жилья. В 2012 

году на территории города предприятиями и организа-

циями всех форм собственности введено более 365 тыс. 

кв. м жилья, что превышает показатели 2011 года. Индекс 

потребительских цен в 2012 году значительно ниже про-

шлого года – 105%. Уровень официально зарегистриро-

ванной безработицы также является одним из самых низ-
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ких на территории Ульяновска среди областных и рес-

публиканских центров ПФО. На 1 января он составил 

0,66%. По информации специалистов, на протяжении 

прошлого года наблюдалось стабильное увеличение ро-

дившихся на территории города и сокращение числа 

умерших. В результате показатель естественной убыли 

составил 255 человек, что меньше аналогичного периода 

2011 года более чем в 4 раза или на 816 человек. 

Челябинская область 

Челябинск 

— Муниципалитет постепенно меняет архитектурный 

облик: строительство панелек сокращается 

Челябинские застройщики отдают предпочтение моно-

литно-каркасным и кирпичным домам, и все меньше воз-

водят панельные. Об этом на пресс-конференции сообщил 

заместитель главы Администрации Челябинска по вопро-

сам градостроительства Дмитрий Градобоев. По его сло-

вам, в 2012 году было построено лишь 46,5% панельных 

домов, тогда как раньше в основном вводились дома 97 и 

121 серий. Это говорит о том, что постепенно облик Че-

лябинска поменяется, и спальные районы уже не будут 

серыми и безликими. Возводить новое жилье в текущем 

году планируется главным образом на западе и северо-

западе города. Планы у застройщиков серьезные: сохра-

нить рекордные позиции 2012 года и сдать не меньше 

миллиона квадратных метров. За счет больших объемов 

ввода жилья областному центру пока удается сдерживать 

рост цен на рынке: в среднем квадратный метр стоит 40-

42 тыс. руб. Д.Градобоев не исключает, что рост предло-

жения позволит удержать или даже снизить планку, по-

скольку себестоимость жилья у нас одна из самых низких 

в России: «Мы правильно нащупали среднюю точку меж-

ду спросом и предложением, совершенно правильно по-

ставили задачу строительному комплексу и смогли избе-

жать стремительного роста цены на квадратный метр». 

Себестоимость строительства квадратного метра жилья в 

Челябинске на сегодняшний день составляет 27813 руб., 

такой показатель утвердил Росстат. Среди миллионников 

наш город занимает второе место: немногим ниже цена 

только в Самаре (27200 руб.). 

Ярославская область 

Ярославль 

— В городе появится бесшумный трамвай 

В Ярославле планируют реализовать проект по запуску 

бесшумного трамвая. Как рассказал директор ОАО «Яр-

горэлектротранс» Сергей Балабаев, с 1 марта 124 трол-

лейбуса и 60 трамваев будут оборудованы ЖК-экранами, 

где будет распространяться информация о городе, о пред-

приятии. В целях развития трамвайного движения в Яро-

славле и повышения комфорта пассажиров и жителей, 

предприятие планирует в этом году реализовать пилот-

ный проект по запуску бесшумного трамвая. Мэр Евгений 

Урлашов поддержал проект. С.Балабаев, возглавивший 

предприятие около месяца назад, также заявил, что наме-

рен исправить неблагополучную экономическую и кадро-

вую ситуацию, в которой находится «Яргорэлектрот-

ранс». По его словам, в первую очередь, речь идет о со-

хранении коллектива. К тому же, часть прибыли, которую 

предприятие получает от коммерческой деятельности, 

будет направлена на выплату зарплат людям, которые 

задействованы в данном направлении деятельности: пре-

доставление в аренду автовышек, опор контактной сети, 

размещение рекламы на подвижном составе. 

Санкт-Петербург 

Совет муниципальных образований 

— Совет делает ставку на молодежь  

Состоялось заседание президиума совета муниципальных 

образований, в котором принял участие председатель 

межрегиональной общественной организации Российско-

го союза молодежи в Санкт-Петербурге и Ленинградской 

области. На заседании были рассмотрены следующие во-

просы: об утверждении отчета о деятельности совета в 

2012 году; о представлении к награждению глав муници-

пальных образований грамотами и благодарностями гу-

бернатора на ежегодном съезде совета 8 февраля 2013 

года; о кандидатурах для награждения почетным знаком 

совета; о законодательной инициативе муниципального 

совета внутригородского муниципального образования 

муниципальный округ Светлановское. Члены президиума 

также приняли решение заключить соглашение о сотруд-

ничестве совета с межрегиональной общественной орга-

низацией Российского союза молодежи и в дальнейшем 

развивать взаимодействие в ходе решения общих вопро-

сов. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Нефтеюганский район 

— Общественный порядок – на контроль 

Работа общественных формирований дает положительные 

результаты. Такой вывод сегодня сделали члены Межве-

домственной комиссии по профилактике правонарушений 

муниципального образования Нефтеюганский район. На 

повестке дня - подведение итогов деятельности за 2012 

год, использование аппаратно-программного комплекса 

«Безопасный город» для обеспечения общественного по-

рядка, профилактика правонарушений, совершенных в 

состоянии алкогольного опьянения. Особое значение 

имеет сотрудничество правоохранительных органов и 

членов общественных формирований. В течение всего 

года на охрану общественного порядка выходили группы 

«родительских патрулей». Они проверяли места наи-

большей концентрации несовершеннолетних, проводили 

профилактические беседы с подростками и провожали 

домой. Тесно взаимодействовали с ОМВД добровольные 

народные дружины, с их участием выявлено 20 админи-

стративных нарушений. Особенно активизирована работа 

ДНД в Каркатеевы, Пойковском и Куть-Яхе. Помощь ока-

зывают также казачьи отряды – они принимают активное 

участие в организации правопорядка на различных куль-

турно-массовых мероприятиях, последнее из которых - 

окружная акция «Детское кресло – спасенная жизнь». 

Глава Нефтеюганского района Владимир Семѐнов отме-

тил, что обеспечение коллективной безопасности – это 

важная задача: «Все структуры системы профилактики 

должны объединиться и сосредоточить свои силы на ее 

решении, только качественная совместная работа позво-

лит добиться нужного результата». Особое внимание на 

заседании уделили внедрению аппаратно-программного 

комплекса «Безопасный город» - системы видеонаблюде-

ния. По мнению сотрудников полиции, установка ком-

плексов будет способствовать недопущению роста пре-

ступлений на улицах, в общественных местах и содейст-

вию в раскрытии уже совершенных преступлений. Сейчас 

организационная работа ведется в Пойковском. В рамках 

целевой программы «Комплексные мероприятия по про-

филактике правонарушений в Нефтеюганском районе» 

планируется установить 57 камер наблюдения в местах 
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массовых скоплений людей, аварийно-опасных участков 

дорог. 

Ханты-Мансийск 

— Югорский муниципалитет поделился опытом с Ир-

кутском 

Делегация из Иркутска побывала в Ханты-Мансийске, 

чтобы познакомиться с опытом окружной столицы в раз-

витии социальной сферы. Гостей впечатлила архитектура 

и инвестиционные проекты, которые разрабатываются в 

югорском Технопарке. В частности, иркутян особенно 

интересовал проект по использованию механизма госу-

дарственно-частного партнерства по строительству дет-

ских садов. Заместитель мэра Иркутска Алексей Альму-

хамедов отметил, что основная цель приезда - это позна-

комиться с проектом «Новая школа Югры». «Мы посмот-

рели и будем перенимать механизмы вовлечения частного 

бизнеса в эту сферу. Также мы побывали в Технопарке, 

увидели несколько сфер пересечения – например, тема с 

использованием лишайников в качестве добавок в пищу. 

Я думаю что наши инноваторы тоже смогут найти общий 

язык и механизм сотрудничества», - заключил он. Также в 

рамках визита делегация из Иркутска провела встречу, 

главной темой которой стали информационные техноло-

гии в туризме. Как рассказал А.Альмухамедов, Иркутск 

уделяет большое внимание внедрению информационных 

возможностей в вопросах продвижения туристского по-

тенциала. В городе активно внедряется навигационная 

система посредством QR-кодов, разработано несколько 

электронных маршрутов. Реализацией этих проектов в 

городе занимается учреждение, структура и функционал 

которого идентичны созданному в Ханты-Мансийске 

МБУ «Управление по развитию туризма и внешних свя-

зей». Как сказал в ходе встречи заместитель Главы Адми-

нистрации Ханты-Мансийска Константин Пенчуков, опыт 

работы иркутского информационно-туристического цен-

тра может быть полезен для Ханты-Мансийска, как в во-

просах разработки систем навигации в городе, так и в во-

просах учета потока туристов. В связи с этим была дос-

тигнута договоренность о заключении соглашения о со-

трудничестве между информационно- туристическим 

центром Иркутска и Управлением по развитию туризма и 

внешних связей Ханты-Мансийска. 

— Хантымансийцы стали больше заниматься спортом 

Об этом сообщила исполняющая обязанности начальника 

управления по физической культуре, спорту, молодежной 

политике и туризму Ольга Киприянова, комментируя ито-

ги прошлого года в курируемых управлением сферах. 

«Удельный вес населения, систематически занимающего-

ся физической культурой и массовым спортом в прошлом 

году составил 32,7%. В 2011 году этот показатель равнял-

ся 30,9%. Также выросло количество занимающихся 

спортом подростков и молодежи в возрасте до 30 лет - с 

64% до 67,5%», - уточнила она. О.Киприянова рассказала, 

что работа большей части спортивных секций по наибо-

лее популярным 23 видам спорта организована на базе 

муниципального учреждения спортивный комплекс 

«Дружба». На платной основе работают секции айкидо, 

джиу-джитсу, танцевального фитнеса и аэробики. Кроме 

того организована работа физкультурно-оздоровительных 

групп по общей физической подготовке, работает Школа 

единоборств, проводятся занятия по восточному танцу и 

йоге. Общая численность занимающихся составляет 1968 

человек, из них 815 – по месту жительства. Один из са-

мых ярких положительных итогов прошлого года в сфере 

молодежной политики – это увеличение числа молодых 

людей с активной жизненной позицией. По сравнению с 

2011 годом в прошлом году число молодежи, участво-

вавшей в городских мероприятиях, возросло более чем на 

500 человек. Волонтерской и добровольческой деятельно-

стью занималось 510 человек, в 2011 году – 210 человек. 

Возросло и количество молодежных трудовых отрядов – с 

42 до 62, в которых были трудоустроены 442 и 532 моло-

дых человека соответственно. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Коммерсант» 

— Мосгордума обрезала местное самоуправление 

Мосгордума (МГД) приняла поправки, которые лишают 

58 столичных муниципалитетов госполномочий. Совет 

муниципальных депутатов выпустил заявление, в котором 

обвинил московские власти в «прямом политическом об-

мане» и навязывании районным собраниям нововведений, 

которые превращают местное самоуправление в «декора-

тивный орган». Инициатива по возврату правительству 

Москвы полномочий, делегированных муниципалитетам 

в 2005-2007 годах, исходила от Совета муниципальных 

образований, возглавляемого Алексеем Шапошниковым. 

МСУ в 58 районах лишилось, в частности, полномочий по 

опеке и попечительству, организации спортивных и досу-

говых мероприятий. Председатель Мосгордумы едино-

росс Владимир Платонов поддержал законопроект, кон-

статировав, что «Москва идет своим путем». «Всегда бы-

ло много критики,— отметил он.— Жизнь показала, что 

все критические замечания не подтвердились. Мы и 

дальше будем совершенствовать систему местного само-

управления». 23 января МГД приняла в первом чтении 

поправки, согласно которым госполномочия отбирались 

по их инициативе у трех муниципальных образований, 

позже к ним примкнуло еще 55. Депутат от «Единой Рос-

сии», экс-заммэра Москвы Анатолий Петров, который, по 

словам члена Европейского клуба экспертов местного 

самоуправления Ильдара Фасеева, «выстраивал систему 

МСУ в Москве при Юрии Лужкове», не согласился с но-

вовведениями. Он назвал «бредом» принятый депутатами 

Тропарево-Никулино документ, на котором основан зако-

нопроект. Депутат вчера вышел из зала и не стал за него 

голосовать. Однако от комментариев единоросс отказал-

ся, заявив, что «связан партийной дисциплиной». Глава 

фракции КПРФ Андрей Клычков сообщил, что коммуни-

сты решили поддержать законопроект после двух встреч с 

муниципальными депутатами от КПРФ: «Большая часть 

депутатов высказалась в поддержку эксперимента. Наша 

основная задача — дать самоуправлению развиваться, но 

для этого надо сделать шаг, пусть вбок и даже назад». Он 

считает, что, «когда что-то забирают, позже должны де-

лать шаг навстречу»: «Будем встречаться с муниципалами 

для выработки предложений». Отметим, что после перво-

го чтения в законопроект были внесены поправки, со-

гласно которым муниципальные собрания наделяются 

правом заслушивать руководителей госучреждений, за-

нимающихся содержанием особо охраняемых природных 

территорий, а также руководителей государственных об-

щеобразовательных учреждений. Кроме того, они смогут 

согласовывать перечень помещений, предназначенных 

для организации досуговой, социально-воспитательной и 

спортивной работы. Господин Шапошников сообщил, что 

до 1 мая продлится переходный период, в течение которо-

го муниципальные образования должны будут передать 
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госполномочия обратно городу. Кроме того, согласно по-

правкам, муниципалитеты станут аппаратами мунсобра-

ний, их штат будет сокращен, а заседания депутатов бу-

дут транслироваться в интернете. Совет муниципальных 

депутатов (СМД) Москвы уже выступил с заявлением, в 

котором констатировал, что муниципалы «столкнулись с 

фактом прямого политического обмана»: «Процесс, кото-

рый еще буквально вчера московские чиновники опреде-

ляли как эксперимент, сегодня стал повсеместно навязы-

ваемой практикой». Муниципалы указывают, что «навя-

зывание отказа от муниципалитетов идет в пожарном по-

рядке», и отмечают, что чиновники «примеряют на Сер-

гея Собянина сомнительные лавры Юрия Лужкова, при-

ложившего немало усилий для превращения МСУ в деко-

ративный орган». Соучредитель СМД, депутат района 

Отрадное Михаил Вельмакин сообщил, что в спешном 

порядке решение было принято и в его районе.  

ИА «СИБИНФО» 

— «Кубики» вместо экскурсовода 

Туризм в сибирских городах уже несколько лет не являет-

ся чем-то неординарным. Стоило городским и региональ-

ным властям осознать, что люди готовы платить деньги за 

то, что им показывают не только европейские старинные 

замки, местный туризм стал развиваться. Однако это одна 

из тех отраслей, которая просто не имеет право стоять на 

месте. Нужно придумывать какие-то новшества, особен-

ности: необычные маршруты, экскурсии на иностранных 

языках, бонусные посещения музеев и театров. Новым 

трендом туризма, и в частности городского туризма в Си-

бири, стали новые технологии. Старые истории в городах 

научились рассказывать по-новому. Первым «звонком» 

стало появление в октябре 2012 года на остановках в цен-

тре Иркутска плакатов с QR-кодами. Это двухмерный 

штрихкод, предоставляющий информацию для быстрого 

ее распознавания с помощью камеры на мобильном уст-

ройстве – телефоне, смартфоне или планшетном компью-

тере. Считав код с плаката, житель или гость Иркутска 

получает ссылку на мобильное приложение для систем 

iOS или Android под названием Historypin, работающее на 

базе карт Google Maps. После скачивания приложение 

автоматически определяет местоположение пользователя 

и предлагает ему просмотреть фотографии ближайших к 

нему исторических объектов. Таким образом, с помощью 

базы данных архивных фотографий Музея истории Ир-

кутска любой желающий может узнать, как выглядело то 

или иное историческое здание десятки лет назад. В ком-

пании МТС, которая является создателем проекта «Вир-

туальная реальность», пояснили, что его целью является 

не только повышение привлекательности города для ту-

ристов, но и возрождение исторических ценностей, а так-

же социальное воспитание молодежи. К тому же он спо-

собствует внедрению инноваций в повседневную жизнь 

сибиряков. Несколько иное применение все тех же QR-

кодов придумали в Томске. В декабре 2012 года проект 

«QR-Томск» выиграл конкурс лучших молодежных соци-

альных проектов-2012 и получил стартовый грант в раз-

мере 75 тыс. руб. Идея создателей проекта заключается в 

размещении на значимых, исторических, интересных для 

туристов объектах города табличек с кодами, считывая 

которые можно получить об объекте дополнительную 

историческую информацию на специальном портале. 

Планируется, что часть табличек с двумерными кодами 

изготовят из пластика с использованием термопечати, а 

другие сделают из дерева, чтобы они гармонично вписа-

лись в стилистику деревянной архитектуры. Однако глав-

ной особенностью проекта является все же его система-

тичность. По замыслу создателей, QR-коды смогут про-

вести для пользователя полноценную тематическую экс-

курсию. Сейчас как раз идет проработка маршрутов. В 

соцсетях ведется интернет-голосование, по итогам кото-

рого определят, какие экскурсии были бы более интерес-

ны. Это могут быть классические компактные или «раз-

бросанные» экскурсии, а могут быть и эксперименталь-

ные маршруты, помочь составить которые могут сами 

томичи. Последним из сибирских городов, решившихся 

на новшество, стал Барнаул. В январе 2013 года на объек-

тах культурного наследия Барнаула стали появляться ин-

формационные таблички, на которых размещена инфор-

мация о названии объекта, времени его постройки, а так-

же QR-код. Такие таблички уже есть на здании Горной 

аптеки, на Народном доме, на доме начальника Алтайско-

го горного округа, на фасаде усадьбы купца И.Полякова, 

на здании Городской думы, кинотеатре «Родина», также 

на Доме под шпилем, который является, пожалуй, самым 

узнаваемым зданием города. Инновационную инициативу 

в алтайской столице проявило управление Алтайского 

края по культуре и архивному делу. На звание полноцен-

ного экскурсионного маршрута такие «разбросанные» 

объекты пока не претендуют. Как поясняют в админист-

рации, их цель – в первую очередь заинтересовать моло-

дежь историей родного города. Хотя подобные инновации 

и ориентированы на местных жителей, туристам она на-

верняка тоже понравится. Пока, правда, чтобы воспользо-

ваться такой полезной опцией, QR-коды в городах при-

дется еще поискать – все же идея реализовываться только 

начала. 
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